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ОБРАЗОВАНИЕ

Школы района живут 
в ритме времени

Накануне первого сентября в Истре 
состоялось ежегодное совещание по 
вопросам образования.

В конференц-зале администрации района со-
брались сотрудники управления образования 
Истринского района и директора сельских и 
городских школ. В работе совещания приняла 
участие и глава района Анна Щерба. 

Начальник управления образования Валерий 
Коровкин поздравил директоров школ с насту-
пающим праздником и рассказал собравшимся 
об итогах модернизации образования в нашем 
районе, а также о национальной образователь-
ной инициативе «Наша новая школа». С тех пор, 
как в стране начал действовать национальный 
проект «Образование», в школах района прои-
зошли значительные изменения. Начала разви-
тие новая сеть образовательных учреждений, 
расширилось общественное участие в жизни 
школ, применяется новая система оплаты тру-
да и оценки качества работы педагогов. А са-
мым заметным нововведением, конечно, стал 
ЕГЭ. В этом году Единый государственный эк-
замен прошел повсеместно, в нашем районе его 
сдавали 680 учащихся одиннадцатых классов 
и 772 девятиклассника. В целом сдача госэкза-
мена прошла успешно во всех школах района. 
Многие учащиеся получили высокие оценки, 
и лишь тридцать человек из общего числа вы-
пускников не справились с заданиями.

Еще одним важным достижением в сфере об-
разования, как отметил Валерий Коровкин, ста-
ло повышение социальной значимости профес-
сии учителя:

— Педагогика вновь приобретает былую важ-
ность, эта профессия становится престижной. 
Учителя имеют возможность постоянно повы-
шать свою квалификацию и участвовать в госу-
дарственных конкурсах, их успехи поощряются 
на всех уровнях. Средняя заработная плата учи-
теля по сравнению с прошлым годом возросла 
на 29%, дополнительное денежное поощрение 
получают 600 классных руководителей района.

На статью «Образование» в прошлом году из 
местного бюджета был выделен один милли-
ард рублей. Федеральный бюджет предоставил 
одиннадцать миллионов рублей в прошлом и 
шесть миллионов рублей в этом году. 

Окончание на стр. 6.

В погожий денек, щурясь от 
солнца, нарядные, с цветами 
в руках они спешили в 
свои школы, по которым 
успели соскучиться за 
время каникул. У дверей 
ребят встречали учителя, 
приветствовали директора 
школ и представители 
администраций города и 
района.

Т
оржественную линейку 
для младших классов в ис-
тринской школе № 2 посе-

тила глава района Анна Щерба. 
Её поздравления малыши слу-
шали внимательно и серьезно. 

— Сегодня эта школа самая 
красивая в городе, я надеюсь, 
что для ребят она станет вторым 
домом, который они будут бе-
речь и любить, куда будут при-
ходить с радостью и с желанием 
учиться новому. Районная ад-
министрация со своей стороны 
прикладывает все усилия, что-
бы, несмотря ни на какой кри-
зис, дети учились в комфортных 

условиях, — сказала в своем вы-
ступлении Анна Щерба.

И вот настал самый дол-
гожданный момент — в зале 
раздался звон колокольчика.
Первый звонок. Но сегодня он 
зовет ребят не на урок, а на пер-
вый в учебном году классный 
час, где они смогут рассказать 
друг другу о каникулах и полу-
чить наставления от классных 
руководителей. 

Ученики начальных классов 
еще не осознали в полной мере, 
что беззаботный летний отдых 
закончился. Девочки кружатся 
на школьном дворе, хвастают-
ся обновками. Мальчишки лов-
ко забираются на турники, не 
жалея школьных брюк и пид-
жаков. А ребята постарше со-
бираются группами, у них свои 
серьезные разговоры: об уче-
бе и учителях, о нововведени-
ях в школе. Юлия Могулевцева 
перешла в восьмой класс. У вхо-
да в школу она выглядит немно-
го растерянно — не может най-
ти своих одноклассников. 

— Конечно, я соскучилась 
по школе, учиться мне нравит-
ся. Наша школа — самая луч-
шая, — говорит Юля. Но уже че-
рез полчаса она выходит после 
классного часа немного рас-
строенной: «Сказали, что теперь 
уроки будут длиться на пять ми-
нут дольше». 

Пятиклассник Сергей Назаров 
пришел на линейку вместе с ма-
мой, и для нее первое сентября 
тоже большой праздник.

— Я рада, что Сережа идет 
в школу с большим желани-
ем учиться. Летом он мно-
го читал, занимался англий-
ским. Надеюсь, будет радовать 
меня хорошими отметками, — 
с гордостью рассказывает мама 
о сыне. А сам Сергей подхва-
тывает, что все равно больше 
всех других предметов любит 
математику.

Среди группы шестиклассни-
ков самый высокий Олег Соснов. 
Он с удовольствием позирует пе-
ред камерой и зовет фотографи-
роваться друзей. Спрашиваю его:

— Олег, а для тебя День знаний 
— долгожданный праздник?

— Жди не жди, а куда же де-
нешься, если на календаре пер-
вое сентября? — весело от-
вечает мальчик. — Каникулы 
пролетели быстро, но я време-
ни зря не терял, занимался ино-
странным языком с настоящим 
англичанином.

Веселье, шум, салочки и ин-
тересные разговоры — всё это 
уже после официального «от-
крытия» учебного года и класс-
ного собрания. В дедовском ли-
цее, где линейка началась позже, 
пока еще совсем другие настро-
ения. Взрослые школьники, ко-
нечно, уже встречают друзей 
и делятся воспоминаниями о 
каникулах, но малыши — ак-
куратны и сосредоточенны. 
Первоклашки, давно выстро-
енные по парам, периодически 
сбивают весь строй и тревожно 
смотрят по сторонам, стараясь 
не потерять из виду родителей. 

Окончание на стр. 4.

ПЕРВЫЙ ЗВОНОК ПОЗВАЛ 
РЕБЯТ ЗА ПАРТЫ

День знаний в этом году порадовал школьников хорошей погодой

Первоклассники дедовского лицея на уроке



2 Истринские Вести

4 сентября 2009 года

№ 35
НОВОСТИ

РАЗВИТИЕ

Энергетики 
защитились 

от перегрузок 

Новое оборудование повысило 
надежность электроснабжения  
в Павло-Слободском сельском 
поселении. 

Энергетики филиала ОАО «МОЭСК» 
- Западные электрические сети» вы-
полнили работы по включению рас-
пределительного пункта 10 киловольт 
в д. Веледниково Истринского райо-
на. Двухсекционный РП-10 кВ с ваку-
умными выключателями с пружинно-
моторным приводом предназначен 
для распределения электроэнергии и 
защиты электрических установок при 
перегрузке и коротких замыканиях. 
Новый распределительный пункт и 
кабельные линии 10 кВ от подстан-
ции «Слобода» призваны обеспечить 
надежное электроснабжение в этой 
интенсивно развивающейся части 
Истринского района. 

Соб. инф.  

ТОРГОВЛЯ

Далеко ходить 
за покупками больше 

не нужно

В Истринском районе 
открываются новые 
круглосуточные магазины. 

В середине августа в снегиревском 
выставочном комплексе «Теплый дом» 
начал работу продуктовый супермар-
кет «Гранат». Прежде этот магазин 
стоял около Волоколамского шоссе, 
но из-за пожара был вынужден вре-
менно прекратить работу. Теперь при-
дорожный магазинчик не узнать, он 
значительно расширился, разнообра-
зил ассортимент и пользуется боль-
шой популярностью у жителей близ-
лежащих населенных пунктов. 

В настоящее время готовится к от-
крытию еще один супермаркет, рас-
положенный в торговом комплексе на 
станции Новоиерусалимская.

— До открытия остались считан-
ные дни, — говорит директор нового 
магазина Роман Горгунов. — На следу-
ющей неделе мы заканчиваем оформ-
ление документов. А все отделочные 
работы в торговом зале уже оконче-
ны. Завезено оборудование и витри-
ны, осталось разместить в них товар. 
У нас покупатели смогут найти про-
дукты, бытовую химию и корма для 
животных.

Нужно отметить, что прежде в ме-
стах открытия новых супермаркетов 
поблизости не было крупных кругло-
суточных магазинов, и в позднее вре-
мя суток за продуктами приходилось 
отправляться в Истру или Дедовск. 
Теперь все необходимое у жителей 
Снегирей и Нового Иерусалима бук-
вально под рукой.

Мария РЫЧЕНКОВА

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Проводится набор 
в секцию гандбола

В спортивную секцию игры в ганд-
бол приглашаются девочки 1995-2000 
годов рождения. Набор в команду ве-
дется каждые понедельник, среду, пят-
ницу с 15.00 до 21.00 в надувном спор-
тивном зале на улице Ленина в Истре. 

Главный тренер Владимир 
Дивенко. 

Телефон 89267878332  

Несмотря на большой процент 
неплательщиков, расчетно-
кассовый центр собирает 
сейчас больше 100 процентов 
оплаты за коммунальные 
услуги и жилье.

К
ак рассказали нам в РКЦ, в 
течение последних несколь-
ких месяцев сбор за услу-

ги ЖКХ составляет около ста 
процентов. Так, в июле цифра до-
шла почти до 103 процентов — 
это значит, что почти все жители 
оплатили текущие счета, а некото-
рые должники частично погаси-
ли свою задолженность. Однако в 
расчетно-кассовом центре отмеча-
ют, что в основном от долгов стара-
ются избавиться те, кто ненадолго, 
до трех месяцев, задержал скром-
ную сумму — в то время как злост-
ные неплательщики по-прежнему 
отказываются платить. Особенно 
много долгов у дедовских жителей: 
в среднем за текущий год их на 50 
процентов больше, чем в Истре. В 
то же время всего несколько лет 
назад, когда Дедовск переходил на 
баланс расчетно-кассового цен-
тра, задолженность составляла бо-
лее 500 процентов от начислений, 
в то время как сейчас она снизи-
лась до 130 процентов. В среднем, 
за этот года оплата по району ко-
леблется на уровне 96 процентов 
— показатели сильно снизил ян-
варь, когда цифра упала до 63 про-
центов, что происходит из года в 
год в связи с долгими новогодни-
ми праздниками. 

Ситуация с оплатой коммуналь-
ных услуг сейчас остается стабиль-
ной: «Кризис на квартплату никак 
не повлиял, — утверждает началь-
ник РКЦ Любовь Яковлева. — Кто 
платил, тот и сейчас платит. Только 
одна семья из поселка Глебовский 
обратилась к нам с просьбой от-
срочить им оплату, поскольку сей-
час мама оказалась без работы, и 
им нечем платить. В таких случаях 
мы всегда идем навстречу».  

Однако нарушителями закона 
далеко не всегда оказываются бед-

ствующие семьи. Около десяти про-
центов должников — материально 
вполне благополучные люди, ко-
торые по разным причинам не хо-
тят платить. «У них всегда находят-
ся сто доводов, почему именно они 
не должны оплачивать свои сче-
та. У кого-то имеются претензии 
относительно предоставленных 
услуг, у кого-то — насчет суммы 
начислений, — рассказывают со-
трудники расчетно-кассового цен-
тра. — Бывает, что родственники, 
проживающие в одной квартире, 
не могут договориться, кто сколь-
ко должен платить, и поэтому ре-
шают вообще забыть про квитан-
ции». С такими людьми работать 
легче: у них есть доходы, а зна-
чит, им есть, что терять и есть, чем 
платить. Бывает, что когда одно-
му из задолжавших собственни-
ков требуется, например, выписка 
из домовой книги, и в РКЦ ее отка-
зываются предоставлять, обратив-
шийся выплачивает сразу всю сум-
му задолженности, которая иногда 
превышает 100 тысяч рублей. 

К сожалению, основной кон-
тингент, которому адресует свои 
просьбы и требования РКЦ — это 
настолько неблагополучные се-
мьи и отдельные граждане, что на 
них не могут повлиять не толь-
ко сотрудники центра, но и судеб-
ные приставы, которые работают 
уже после вынесения решения су-
дом. Приходя с описью в дом, при-
ставы обнаруживают, что у хозяев 
нет ни одной ценной вещи, кото-
рую можно было бы конфисковать 
в счет долга. В таком случае встает 
необходимость выселения жиль-
ца из его квартиры или комнаты, 
но возникает следующая пробле-
ма — в Истринском районе очень 
мал переселенческий жилой фонд, 
а подготовка документов к выселе-
нию занимает очень много време-
ни. Так, в прошлом году из комнаты 
выселили только одного человека 
— женщину-алкоголичку, которой 
было совершенно безразлично, 
где жить. В текущем году произо-
шло пока тоже только одно высе-
ление, о котором мы писали в про-

шлом номере: женщина устроила в 
квартире, где занимала одну ком-
нату, настоящую свалку — так что 
мусор, который выносили при вы-
селении, не уместился даже в не-
скольких машинах. 

Помимо выселения, на должни-
ков есть и другие рычаги воздей-
ствия — например, запрет выезда 
за границу, конфискация маши-
ны или, как с недавних пор стали 
практиковать в Дедовске, отключе-
ние горячей воды. Однако все эти 
меры работают только в отноше-
нии людей, которые еще в состоя-
нии адекватно реагировать на дей-
ствительность и имеют хотя бы 
небольшие доходы, а большинство 
должников под эти требования 
не попадают и из года в год пере-
тягивают за собой долги, которые 
на сегодняшний день равны при-
близительно месячным начисле-
ниям по оплате ЖКХ всех жителей 
района. 

Наталья КУЛИКОВА,
фото автора

ЖКХ

В ДЕДОВСКЕ НЕ ЛЮБЯТ ПЛАТИТЬ ПО СЧЕТАМ

Операцию по задержанию 
торговца разработали и 
провели сотрудники ОБЭП 
УВД по Истринскому району 
совместно с коллегами из 
областного управления.   

Информацию о том, что граж-
данин Таджикистана, времен-
но проживающий в деревне 
Андреевское, пытается продать 
ребенка, получил Истринский 
ОБЭП. В ходе оперативно-
розыскных мероприятий выяс-
нилось, что гражданин Эмомов 
уже нашел потенциальных по-
купателей. Он просил за ребен-
ка у московской семьи 80 тысяч, 
но позарился на более крупную 
сумму, которую ему предложил 
оперативник, выдававший себя за 
покупателя. Подробности опера-
ции по задержанию преступника 
сообщила  пресс-секретарь ОБЭП 
ГУВД МО Наталья  Ромашкина: 

— Встречу назначили в одном 
из кафе города 27 августа. 

Преступник приехал на такси. 
Когда получил деньги, сел в это 
же такси и отдал ребенка поку-
пателю, но скрыться уже не смог. 
Оперативная группа произвела за-
держание транспортного средства. 
Для водителя такси это стало пол-
ной неожиданностью.  

Таким образом, полуторагодо-
валого мальчика удалось спасти. 
Сейчас он находится в детском от-
делении Истринской городской 
больницы. При осмотре ребенка 
на его теле были обнаружены си-
няки, предположительно следы 
побоев. Но в больнице факт изби-
ения не подтвердили. Небольшие 
синяки у мальчика могли появить-
ся во время обычных игр. 

— Ребенок поступил в больни-
цу из милиции, — рассказывает 
заместитель главного врача по ле-
чебной части Истринской район-
ной больницы Юрий Пантюхин, 
— и был помещен в детское отде-
ление. Мальчик в лечении не нуж-
дается. Хорошо развитый,  здоро-

вый,  очень контактный ребенок.  
Сколько он пробудет в больнице, 
мы сказать пока не можем. 

Где находится мать мальчи-
ка (сожительница Эмомова) в на-
стоящее время неизвестно. Имя 
нерадивой родительницы след-
ствием установлено, сейчас прово-
дится розыск. По словам Эмомова, 
он восемь месяцев один ухаживал 
за ребенком, так как его мать уе-
хала проведать родственников, но 
так и не вернулась. 

Мотивы преступления граж-
данин Эмомов, который сейчас 
находится в ИВС Истринского 
ГУВД,  объясняет крайней нуж-
дой. Из-за отсутствия работы ему 
было не на что содержать ребенка. 
Определить мальчика, отцом ко-
торого Эмомов себя не считал, под 
опеку государства он не решился. 
Как говорит задержанный, продать 
ребенка ему посоветовал один зна-
комый. Также он заявил следствию, 
что ему была безразлична судьба 
ребенка — будет ли мальчик жить 

в семье или у него возьмут органы 
для пересадки. 

Вызывает сомнение крайняя 
нужда преступника. Во всяком 
случае, чтобы снимать дом в дерев-
не Андреевское, квартиру в Москве 
и ездить на такси, нужны нема-
лые денежные средства. Сейчас 
следствие выясняет причастность 
Эмомова к организованной группе 
торговцев людьми.  

Истринским городским судом 
Эмомову выбрана мера пресече-
ния — содержание под стражей. 
По факту совершенных им проти-
воправных действий  следствен-
ным отделом г. Истры при след-
ственном комитете Прокуратуры 
МО возбуждено уголовное дело по 
статье 127 УК РФ в части «торгов-
ля людьми, совершенная в отноше-
нии заведомо несовершеннолетне-
го лица». За совершение данного 
преступления в УК РФ предусмо-
трено наказание от 3 до 10 лет ли-
шения свободы. 

Ростислав СОКОЛОВ

ЦЕНА ДЕТСКОЙ ЖИЗНИ

В Истре пойман торговец людьми 
Гражданина Таджикистана задержали в момент совершения преступной сделки
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ВОДОКАНАЛ ГОТОВИТСЯ К ЗИМЕ
При подготовке 
трубопроводов к периоду 
зимней эксплуатации 
Истринский водоканал  
начал использовать 
качественно новый метод. 
За месяц до окончания 
подготовительной кампании 
предприятие завершило 
запланированные работы 
более чем на 90 процентов.   

О
б этом «ИВ» сообщил ди-
ректор МУП «Истринский 
Водоканал» Юрий 

Петрушин. 
— В этом году, несмотря на 

кризис, выполнен не меньший, 
чем в предыдущие годы,  объ-
ем подготовительных работ, — 
комментирует ход подготовки к 
зиме Юрий Николаевич. 

Улучшение качества воды 
смогут почувствовать жите-
ли улицы Юбилейная в Истре.  
Водопроводная сеть на этой 
улице была промыта новым ме-
тодом, с помощью специального 
снаряда. Это устройство пред-
ставляет собой набор пластин, 
подбирающийся под  опреде-
ленный диаметр трубы. Такой 
снаряд вставляется в рабочую 
трубу водопровода, и под давле-
нием воды и воздуха, подаваемо-
го компрессором, очищает трубу 
до металла, что невозможно сде-
лать обычным методом повыше-
ния напора воды. 

В результате такой промывки, 
как объяснил Юрий Петрушин, 
осадок в воде должен исчезнуть. 
Накипь в бытовых нагреватель-
ных приборах, к сожалению, бу-
дет появляться по-прежнему, 

поскольку отложение солей 
кальция при кипячении — есте-
ственный процесс.

Также с помощью снаряда 
были промыты очистные соо-
ружения в Трусово, Кочаброво. 
Работы проводились  совместно 
с фирмой «Зевс Технологии». В 
перспективе вся система трубо-
проводов водоканала будет про-
мываться с использованием этой 
технологии.

Кроме того, «Истринский водо-
канал» заменил водовод в Истре 
в районе школы №2 под школь-
ным стадионом. Поскольку на 
стадионе уложено искусствен-
ное покрытие, было принято ре-

шение заменить этот участок во-
довода без раскопки вариантом 
«труба в трубу». На сегодня здесь 
осталось только навести поря-
док по благоустройству.

Ведутся работы и на очист-
ных сооружениях. В частно-
сти, была открыта новая стан-
ция биологической очистки в 
посёлке Котово. Продолжаются 
работы по проектированию но-
вых очистных сооружений в 
Дедовске. Проект уже готов и 
сегодня рассматриваются вне-
сённые в него замечания. Также 
полным ходом идет работа на го-
родских очистных сооружени-
ях в Истре, где реконструируют 

цех механического обезвожива-
ния и устанавливают дополни-
тельный фильтр-пресс. Ведутся 
работы на вторичных отстой-
никах. До наступления зимы их 
планируется закончить.

Не оставлены без внимания и 
такие важные сооружения, как 
водозаборные узлы. Введен в 
эксплуатацию ВЗУ №2 в дерев-
не Павловское, планируется ре-
конструкция ВЗУ №4 в Сычёвках 
— сейчас там заканчивается ре-
монт самого большого резервуа-
ра в системе Истринского водо-
канала на 3200 куб. метров.

Владимир САЯПИН,
фото Марии РЫЧЕНКОВОЙ

Сегодня предприятие на 90 процентов готово к зимнему периоду

Несколько недель назад 
из рубрики «Постоим за 
ценой» исчез супермаркет 
«Центральный». 
Руководство «РиКа» 
неоднократно 
убедительно просило 
«ИВ» не обращаться 
к их супермаркету в 
этой рубрике — что не 
удивительно, если принять 
во внимание ценовое 
расположение магазина в 
нашей таблице. 

На этой неделе и впредь ме-
сто «Центрального» будет за-
нимать истринский магазин 
«Квартал». Здесь со скидка-
ми сейчас предлагаются сле-
дующие товары: арбузы по 
цене 7 рублей 90 копеек, ке-
фир «Биобаланс» по 29 ру-
блей 90 копеек за 1 литр, тво-
рог «Простоквашино» 9% (220 
грамм) по 36 рублей 50 копе-
ек, молоко «Лианозовское» 
1 литр 3,2% по 23 рубля  90 
копеек, сосиски «Венские» 
(Останкино) по 149 рублей 
90 копеек за килограмм, кол-
баса «Докторская» (Клин) 269 
рублей 90 копеек за кило-
грамм, рис «Краснодарский» 
(«Ангстрем») 39 рублей 90 ко-
пеек за 900 грамм, макароны 
«Макфа» в ассортименте  по 24 
рубля 90 копеек за 450 грамм, 

майонез с лимоном «Дой-Пак» 
по 29 рублей 90 копеек за 500 
грамм.

На прошлой неделе в ряде 
магазинов нашего обзора про-
изошли незначительные изме-
нения. Яйцо подорожало в но-
вопетровском магазине «ВиТ» 
с  30 рублей 50 копеек до 31 ру-
бля 50 копеек и в «ТОНе» с 28 
рублей 40 копеек до 30 рублей 
40 копеек.

Кроме того, в «ТОНе» снова 
появилось подсолнечное масло 
«Олейна» по цене 49 рублей 80 
копеек. Здесь же немного подо-
рожали куры со 103 до 107 ру-
блей 30 копеек, зато подешеве-
ло молоко «Домик в деревне» с 
45 до 43 рублей 36 копеек.

В магазине на Глебовке ни-
каких изменений нет, как нет и 
сахарного песка.

Елена СОЛДАТОВА

ПОСТОИМ ЗА ЦЕНОЙ 

На место «Центрального» заступил «Квартал»
ЖКХ

Жилищные 
субсидии растут 

вместе 
с прожиточным 

минимумом

В августе малообеспеченные 
семьи Истринского района 
получили увеличенные 
субсидии на оплату 
коммунальных услуг.

В сравнении с июлем субсидии 
повысились на 49 рублей 75 копе-
ек и составили в среднем 914 ру-
блей 72 копейки на семью. 

Как рассказала нам сотрудник 
управления социального  разви-
тия и трудовых отношений Вера 
Смирнова, в прошлом месяце об-
щая сумма выплат по субсидиям 
составила более 2,6 миллиона ру-
блей из областного бюджета. 

— Увеличение суммы субсидий 
связано с ростом прожиточного 
минимума, установленного пра-
вительством Московской области 
с 1 августа текущего года, — объ-
ясняет Вера Смирнова. — В насто-
ящее время в нашем районе право 
на получение жилищных субси-
дий имеют 2850 семей, 711 из них 
имеют доход меньше прожиточ-
ного минимума, а в сравнении с 
июлем количество семей из этой 
категории стало на сорок больше.

Мария РЫЧЕНКОВА

ПРОИСШЕСТВИЯ

Находки 
грибников

В разгар сезона в лесах чаще стали 
находить неприятные сюрпризы. 

В среду в дежурную часть УВД от служ-
бы спасения поступило сообщение о том, 
что в лесу между станциями  Чеховская и 
Холщевики обнаружен скелетированный  
труп человека, а в воскресенье по «02» по-
звонила женщина, пожелавшая остаться 
неизвестной, и сообщила, что в лесу вбли-
зи станции «Троицкая» нашла скелетиро-
ванный труп мужчины.

Неделя началась с того, что в один день 
с интервалом в милицию поступило сра-
зу два заявления о пропавших детях.  В по-
селке Гидроузел ушла из дома семилет-
няя девочка, которая, впрочем, скоро была 
найдена и возвращена родителям. А в тот 
же день в милицию обратилась жительни-
ца села Рождествено, которая просила ра-
зыскать её дочерей, ушедших из дома еще 
17 августа. Последний раз они звонили 
23 августа, и с тех пор никаких известий 
от них не поступало. Старшей девочке 16 
лет, младшей — 14. В тот же день сотруд-
никами милиции было установлено их 
местонахождение. 

Во вторник продолжились кражи: в 
Истре из магазина «Дикси» гражданка С. 
похитила продукты. Из частного дома 
в деревне Хмолино ночью неизвестные 
украли электроинструменты, взломав за-
мок хозблока. Похожее происшествие слу-
чилось и в СНТ «Холмы-1». 

В среду в одном из домов на улице 9-ой 
Гвардейской дивизии из квартиры  неиз-
вестные похитили шубу и золотые юве-
лирные изделия. А в четверг продолжилась 
серия краж инструментов: в Агрогородке 
похитили бензоножницы. У гражда-
нина Ш., проживающего по улице 9-ой 
Гвардейской дивизии, тогда же украли ка-
пот с автомобиля ВАЗ-21115 стоимостью  
6500 рублей. А из магазина «Агапов-2» в по-
селке Северный  молодой человек похи-
тил пиво и несколько банок кофе. В ходе 
оперативно-розыскных мероприятий ко-
феман был задержан. Им оказался жи-
тель города Дедовска. С одной из дач в СНТ 
«Стимул» недалеко от деревни Славково 
неизвестные похитили деньги в сумме 
8500 рублей. 

В пятницу на открытой стоянке у дома 
№26 по улице Энергетиков в Дедовске 
хулиганы разбили стекло у автомобиля 
ВАЗ-2108  и похитили магнитолу.  В тот 
же день, но уже в Истре, опять же на ули-
це 9-ой Гвардейской дивизии у дома №49 
неизвестные похитили с автомобиля го-
сударственные номера. А в Онуфриево 
был угнан автомобиль УАЗ-3962, который 
вскоре обнаружили и вернули владель-
цу. Кроме того, в пятницу в УВД с заявле-
нием обратился гражданин Ч., который 
просил принять меры к поиску его 78-
летнего отца, который в четверг ушел в 
лес за грибами и до настоящего времени 
не вернулся.  

В субботу из магазина «Деревенский» в 
Истре неизвестный похитил товар на сум-
му 1372 рубля 89 копеек. Вор задержан. В 
тот же день из дома №14 по улице Комарова 
в Дедовске воры, проникнув в квартиру че-
рез окно, похитили  золотые украшения  
на сумму 50000 рублей. И еще один слу-
чай воровства из квартиры на Комарова: 
взломав пластиковое окно, неизвестные 
проникли в квартиру и похитили деньги в 
сумме 100 тысяч рублей. 

В воскресенье из автомобиля «Форд», 
припаркованного у ТЦ «Княжий двор» в 
Павловской Слободе, неизвестные похи-
тили сумку с документами и телефон у 
гражданина Д. Закончилась же неделя тем, 
что около полуночи неизвестные разби-
ли стекло в магазине «Рыбалка и туризм» в 
Истре на улице Ленина, дом 11.

Елена СОЛДАТОВА

Наименование "ТОН"
Истра

"ВиТ" 
Ново-

Петровское

Торговый 
центр 

Глебовка
Квартал

Молоко "Домик в дерев-
не" 3,2% 0,95л

43,36р. 46,20р. 40,80р. 36,90р.

Масло "Вологодское" 
200 гр.

33,50р. 36,50р. 34,20р. 35,90р.

Батон "Нарезной" 
(Дедовск)

14,50р. 14,30р. 13,00р. 15,90р.

Черный хлеб 
"Дарницкий" (Дедовск)

нет 16,60р. 15,10р. 18,90р.

Яйцо куриное 1 десяток 30,40р. 31,50р. 31,10р. 25,90р.

Куры бройлерные 
замороженные

107,30р. 85-108 нет нет

Сосиски Молочные 
(Клинские) 1кг

288,30 288,00 275,00 317,90

Гречка 18,90р. 21,00р. 18,50р. 16,90р.

Сахарный песок 900гр 28,90р. 32,50р. нет 29,90р.

Масло подсолнечное 
«Олейна» раф.

49,90р. 58,00р. 52,10р. нет

Картофель 20,50р. нет 17.50р. 8,90р.
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Для них этот мир пока чужой, 
полный неожиданностей и пугаю-
щей неизвестности. 

Линейка в Дедовске проходила 
перед школой, на открытом возду-
хе. Малыши, выйдя на построение, 
почти совсем скрылись за своими 
огромными букетами и разноцвет-
ными воздушными шарами — толь-
ко белоснежные банты девочек вы-
глядывали из-за этих цветочных 
«клумб». Директор лицея Людмила 
Усык поздравила всех школьников 
с началом учебного года и с гор-
достью рассказала о своих учени-
ках. Например, все сто процентов 
выпускников прошлого года по-
ступили в высшие учебные заведе-
ния, причем 75 из них — на бюджет-
ные отделения. Во время обучения 
школьники не только активно изу-
чают предметы в рамках програм-
мы, но и развиваются в других сфе-
рах. Как результат — здесь учатся 
стипендиаты именной премии гла-
вы района, победители олимпи-
ад разных уровней, спартакиад, 
конкурсов. 

— Этого ничего не было бы, если 
бы не поддержка в течение всех по-
следних лет со стороны главы райо-
на Анны Николаевны Щербы, — до-
бавила Людмила Борисовна. — И я 

сегодня говорю об этом потому, что 
содержать такую школу, как наша, 
мог только человек, который по-
нимает значимость образования. 
В этом году в связи с реформами в 
образовании под угрозу была по-
ставлена вся система дополнитель-
ного образования — а это и научно-
экспериментальные площадки, 
научные объединения учащихся, 
фольклор, лучшие хоры, хореогра-
фия, театр. И только благодаря му-
дрости Анны Николаевны, кото-
рая взяла на себя задачу обеспечить 
нашу школу так, чтобы мы ниче-
го не потеряли, мы выстояли перед 
этими изменениями. Такую помощь 
мог оказать только тот человек, ко-
торый понимает, что, наверное, са-
мое главное в жизни — это дети и 
образование. 

Вслед за директором слово взя-
ла и сама глава района — поздравив 
учеников, она сказала несколько 
слов о проблемах, которые при-
ходится решать, и заверила роди-
телей, что финансовые сложно-
сти никак не отразятся на школах. 
В частности, для дедовского лицея 
актуален вопрос продолжения ре-
монта недавно возведенной при-
стройки для начальных классов. 
Анна Щерба заверила,  что рабо-
ты будут продолжаться. Сейчас ра-
бочие подводят к новому строению 

тепло и облицовывают фасад зда-
ния. Возможно, в следующем учеб-
ном году школьники начальных 
классов будут учиться уже в соб-
ственном помещении. 

После линейки в классах прош-
ли традиционные первосентябрь-
ские уроки. Первоклашки с любо-
пытством рассматривали книги на 
партах и своих теперь уже одно-
классников. Спешили ответить на 
вопросы учителей и с энтузиазмом 
выполняли все задания, посматри-
вая на родителей — все ли правиль-
но? Учителя тоже стараются, как в 
первый раз, и даже, кажется, немно-
го нервничают — ведь не каждый 
день приходится проводить первый 
в чьей-то жизни урок.  

На школьном дворе тем време-
нем, деловито засунув руки в кар-
маны, выхаживают в красивых се-
рых костюмах малыши постарше. 
Такие важные — страшно прибли-
зиться. Правда, время от времени 
не выдерживают и устраивают бе-
готню и шутливые драки. А перво-
клашки после урока выходят по-
веселевшие и значительно более 
уверенные в себе. Теперь они насто-
ящие школьники. 

Мария РЫЧЕНКОВА,
Наталья КУЛИКОВА,

фото авторов
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- Почему в Истре нет пункта 
приёма стеклотары, и почему нет 
комиссионного магазина?

- Вопрос хороший, и, кстати, по 
стеклотаре мне его как-то задавали. 
Поверьте, что  создавать коммерче-
ское муниципальное предприятие за-
кон нам не позволяет. Это дело биз-
неса. Пока эту нишу никто не хочет 
занимать, но если появится желаю-
щий, мы будем только помогать в ре-
шении и организации такого пред-
приятия. Бизнесмены очень чутко 
реагируют на то, что выгодно, что 
нужно потребителю. Тем не менее, 
мы на  соответствующем совещании   
поднимем этот вопрос. 

- Почему вывели хозяйствен-
ный магазин за пределы центра 
города? 

Пенсионеры с улицы Советская.
- Его никто не выводил. Бывший 

хозяйственный был приватизиро-
ван коллективом, и у коллектива было 
право решать, как распорядиться сво-
ей собственностью, чем  в дальней-
шем торговать. Вы помните, что в быв-
шем хозяйственном теперь находится 
магазин «Ох уж эти детки». Диктовать 
собственнику в данном случае мы не 
можем. Но я знаю, что там недалеко 
есть хозяйственный магазин «Улитка». 
Если жителям именно этого района 
города не хватает хозяйственного ма-
газина, я предложу нашим предпри-
нимателям открыть там еще один ма-
газин,  – ответила Анна Щерба. 

Далее глава района посмотрела сю-
жет о введении в строй новых очист-
ных в Котово и прокомментировала 
увиденное:

- Это, действительно, уникальное 
предприятие по очистке канализа-
ционных стоков, но должна сказать, 
что и наши истринские очистные 
отнюдь не из худших в области. 
Реконструкция очистных ведётся и в 
Павловской Слободе.  Вообще эколо-
гия для нашего  района – это основа 
основ, мы живём в уникально краси-
вом  крае, к тому же здесь роза ветров 
идёт от нас, а не к нам. Мы обязаны бе-
речь здесь всё,  поэтому какие бы к нам 
инвесторы ни приходили, первое, что 
мы делаем – это экологическую экс-
пертизу тех проектов, которые они  
нам предлагают. От некоторых, каза-
лось бы выгодных, предприятий мы 
отказались, потому что нам предла-
гали грязные производства. Я этого 
допустить не могу. Сиюминутная вы-
года таких жертв не стоит. К приме-
ру, мы должны были бы ухватиться за 
завод по производству корма для жи-
вотных, но это производство здесь не 
нужно – оно не соответствует эколо-
гическим нормам. 

Хочу вспомнить вот что: некоторое 
время назад существовала програм-
ма в рамках контактов Альберта Гора 
и Виктора Черномырдина  «Экология 
бассейна малых рек», в которую наш 
край попал: россияне, конечно, рас-
считывали, что американцы дадут 
много денег, но этого не произошло;  
однако, они нас научили другому: бе-
режно относиться к своей малой ро-
дине. В результате на наработках 
наших учителей были изданы учеб-
ники, задачники для центральной ча-
сти России. Предмет «Экология» мы 
ввели отдельно в наших школах уже 
со второго класса, и мне кажется, что 
наши дети сегодня более бережно от-
носятся к окружающей среде, эколо-
гии, нежели взрослые, – подчеркнула 
Анна Щерба. 

Во время прямого эфира Софья 
Капралова зачитывала те официаль-
ные письма с результатами прове-
дённой работы, которые были подго-
товлены после предыдущей прямой 
линии. Телезрители убеждались в 
том, что многие вопросы уже были 
решены, а многие находятся в стадии 
решения, например, организация «ле-
жачего полицейского», которая тре-
бует множественных согласований с 
различными областными структура-
ми. К примеру, администрация рай-
она на обращения жителей жило-
го дома № 21 по улице Больничная в 
Дедовске сообщает, что ограждение 
детской площадки будет сделано до 
1 октября. Также было зачитано пись-
мо, которое направила Анна Щерба 
в адрес Веры Алексеевны Лариной, 
проживающей в селе Лучинское, на 
ул. Железнодорожная, д. 22,  в кото-
ром Анна Николаевна отвечает Вере 
Алексеевне на её вопрос об оплате 
за место для захоронения на кладби-
ще: «Согласно положению о погребе-
нии на территории с/п, утвержденно-
му решением Совета депутатов, место 
для погребения определённого раз-
мера предоставляется бесплатно для 
всех  постоянно  проживающих жи-
телей с/п». То есть ни о какой плате 
за место на кладбище речи быть не 
может.  

Также глава затронула пробле-
му электроснабжения, и по жалобам 
населения на прошлой прямой ли-
нии оперативно-выездная бригада 
Истринского объединения электро-
сетей проводила соответствующие 
замеры по улице Рабочая, отклонений 
сверх допустимых не выявлено, пред-
приятие ведёт контроль напряжения 
в конечных точках. 

«Электроснабжение – сложная 
вещь. Нагрузки на сети в домах граж-
дан, да и на предприятиях значи-
тельно увеличиваются. Нам удалось 
попасть в программу Московской об-
ласти, где подстанции нашего райо-
на, которые  принадлежат западным 
электросетям, первыми пошли под ре-
конструкцию. Например, подстанции 
в Павловской Слободе, в Снегирях. 
Сейчас мы  решаем вопрос о дополни-
тельном выделении земельного участ-
ка  для строительства основной под-
станции «Луч» в Новом Иерусалиме, и 
тогда мы снимем  многие вопросы», – 
подытожила глава.

Также дан ответ и на обращение де-
довчанки Ирины Михайловны, кото-
рая звонила на прошлую прямую ли-
нию: «На ваше обращение сообщаю, 
что муниципальное предприятие 
Дедовское ЖЭУ определило полный 
перечень работ и сметную стоимость 
ремонта потолков вашей трёхкомнат-
ной квартиры, и ремонт будет выпол-
нен». Было также на прошлой прямой 

линии обращение к главе от жите-
ля Истры по поводу опасного участ-
ка на Волоколамской трассе.  Анна 
Щерба направила начальнику глав-
ного управления дорожного хозяй-
ства Московской области следующее 
письмо: «В связи с ростом интенсив-
ности транспорта на участке автодо-
роги Волоколамское шоссе км 55-54, 
где сосредоточены предприятия тор-
говли и технического сервиса, участи-
лись наезды на людей, имеются жерт-
вы. Убедительно прошу рассмотреть 
вопрос установки на Волоколамском 
шоссе светофорного объекта».  Ведь 
имеющуюся там «зебру»  наши горе-
водители, к сожалению, игнорируют. 
Принято решение и по вывозу мусо-
ра в Снегирях, о чём на еженедельной 
планёрке докладывал глава поселения 
Валерий Решетин: «По Снегирям мно-
гоэтажки обслуживает полигон ТБО, 
а частный сектор передан и сегодня  
обслуживается управляющей компа-
нией «Прогресс». И изменения сразу 
стали заметны. Для частного сектора 
необходим  более частый вывоз му-
сора и это может обеспечить только 
«Прогресс». 

Нельзя не сказать и о «дачной амни-
стии», которая, как говорится, недав-
но пришла прямо к людям на грядки. 
Напомним, что в конце июля жите-
ли СНТ «Керамик-2» смогли подать до-
кументы на регистрацию садовых 
участков, не покидая пределов садо-
вого товарищества. Впервые специа-
листы Истринского отдела управле-
ния федеральной регистрационной 
службы по Московской области про-
вели выездной приём граждан для 
осуществления государственной ре-
гистрации прав на объекты недвижи-
мости в рамках «дачной амнистии». 
Это было сделано в порядке экспери-
мента, и как сказала Анна Щерба, этот 
удачный эксперимент надо продол-
жать, чтобы избавить людей от необ-
ходимости бесконечно «обивать» по-
роги различных служб. 

А теперь - снова ответы на вопросы 
граждан, задаваемые в рамках эфира:

- Когда отремонтируют глазное 
отделение в Павловской Слободе? 

- Его, конечно, отремонтиру-
ют, пусть граждане не волнуются. 
Надеюсь, в этом году мы завершим  
ремонтные работы. 

- Переносится ли «земельный» 
(Истринский отдел Роснедвижимос-
ти. – Прим. автора) в другой район 
или, например, просто из Истры?

- Думаю, что нет, потому что без со-
гласия власти на местах это сделать 
вряд ли возможно. Был  такой разго-
вор, мы предложили Истринскому от-
делу Роснедвижимости в аренду хо-
рошее помещение, поэтому им нет 
смысла уезжать из района.

- Можно ли обойтись без грохо-
чущих фейерверков по субботам 
и воскресеньям?

- К сожалению, у нас на фейервер-
ки  граждане разрешения не спраши-
вают. Тем не менее,  мы подумаем, что 
можно сделать на уровне района по 
этому вопросу. 

- Почему так много в  городе цы-
ган? Ходят по квартирам, стоят на 
улицах.

- Я поставлю этот вопрос на кон-
троль. Прошу милицию и миграци-
онную службу реагировать поактив-
нее на таких граждан.

- Очистные в посёлке Котово 
есть, а когда там проведут газ?

- Сегодня за счёт других источни-
ков бюджета газифицируют только те 
населённые пункты, где много жите-
лей; в деревнях же, к примеру, жите-

ли  должны создать некоммерческое 
партнёрство, получить техусловия, 
сделать проект, естественно, глава по-
селения, наш УКС будут помогать, но 
сказать однозначно, что мы газифи-
цируем населённый пункт, к приме-
ру, через  месяц или год, невозмож-
но. А заниматься этим надо, и у меня 
как у главы есть желание, чтобы ни 
одного населенного пункта без газа 
не осталось.

 - Уважаемая Анна Николаевна, 
какова судьба дома № 16 в санато-
рии «Истра»? Можно ли там сде-
лать ремонт? Дому больше 50 лет.

- Это жилой фонд, который не от-
носится к муниципальному. Вопрос 
заберу с собой, выясню, предполагаем 
мы забирать это жильё или нет, ведь 
вкладывать деньги бюджета в чужой 
жилой фонд нельзя. Я буду разбирать-
ся отдельно.

- Когда будет сдан спортком-
плекс в Полево?

- Первую очередь спорткомплек-
са мы предполагаем сдавать в начале 
учебного года, она практически го-
това, а вторую – на следующий год. 
Объект заморожен не будет.

- На ул. Юбилейная убрали ав-
тобусную остановку, почему? 

- Возможно, если убрали, может 
быть, на то были веские основания? 
К примеру, безопасность движения? 
Поймите, что каждую остановку в го-
роде я помнить не могу, и такие во-
просы больше относятся уже к ве-
дению городского поселения Истра. 
Тем не менее, с этим вопросом  надо 
разобраться.  

- Наш район единственный, где 
отсутствует услуга справочной 
по 09…

- Нас этого лишил ЦентрТелеком. 
Но это правильный вопрос, и мы его 
будем решать. Коечного, такая услуга 
населению нужна. 

- Житель посёлка Глебово, ему 
74 года, жалуется, что его выселя-
ют из дома.

- Обязательно буду разбираться, 
кто выселяет, кому принадлежит дом, 
что за причины.  

- Не будет ли заморожена про-
грамма «Молодая семья»? Нас по-
ставили на учёт в 2008 году, не 
удалят ли нас из очереди по 
возрасту?

- Программа обязательно будет 
продолжена, замораживать её никто 
не собирается. Но в законодательство 
по этой программе были внесены не-
которые изменения, требования ста-
ли жёстче. Отвечу, что если жители, 
которые задали вопрос, не подходили 
бы по возрасту, думаю, их давно пред-
упредили бы об этом.  Стоит вам за-
йти к Ольге Михайловне Сумлиновой 
(жилищный отдел администрации), 
она всё вам объяснит. Напомню, что и 
в Дедовске, и в Снегирях строятся му-
ниципальные дома, но бюджет не мо-
жет работать только как строитель-
ная компания. Законодательная база 
нам этого не позволяет. 

Также Анна Щерба затронула тему 
начала учебного года. «К 1 августа все 
школы района получили паспорта го-
товности. В связи с кризисом не удаст-
ся ввести в строй к 1 сентября на-
чальную школу, которую строим для 
Дедовского лицея, но работа там ве-
дётся и до конца года мы её закончим. 
Объёмы там большие».

Все вопросы, на которые главе рай-
она не удалось ответить во время 
эфира ТРК «Истра», переданы ей для 
рассмотрения и ответов.

Подготовила 
Екатерина КАПРАЛОВА

ПРЯМАЯ ЛИНИЯ

«ЭКОЛОГИЯ ДЛЯ НАС – ОСНОВА ОСНОВ»

ПРАЗДНИК

День Дедовска 
отметят 

с размахом

Поздравить жителей 
города с праздником 
приедет группа 
«Комбинация».

Завтра на центральной ули-
це Дедовска развернется ши-
рокое праздничное гулянье в 
честь Дня города Дедовска. В 
полдень на сцене перед Домом 
культуры начнется развлека-
тельная программа «Веселись 
и пой», откроются торговая 
ярмарка и аттракционы. Для 
детей будет организована от-
дельная игровая программа 
на летней сцене, что с обрат-
ной стороны здания.  Здесь 
малышей ждут конкурсы, 
игры, призы, ростовые куклы 
и множество вкусностей. 

С часу до двух поздравлять 
жителей будет студенческий 
отряд филиала РГСУ, ребята 
подготовили свою програм-
му. После них на сцену вый-
дут творческие коллективы 
Дедовского Дома культуры: 
«Забавушка», «Родник» и др. 

В 16.00 дедовчан поздра-
вит глава Истринского рай-
она Анна Щерба, после чего 
состоится долгожданное на-
граждение победителей рай-
онных и областных конкур-
сов, которые проживают в 
городе  Дедовске. Будут от-
мечены лучшие по профес-
сии этого года, юбиляры и 
ветераны войны и труда, но-
вобрачные и свадебные пары, 
празднующие золотую свадь-
бу — старшее поколение пе-
редаст эстафету молодым. 
Отметят и победителей об-
ластных конкурсов, поздра-
вят мам и пап, у которых в 
этом году родились двойняш-
ки  — таких пар в Дедовске на-
считалось три. Награжденные 
получат не только ценные по-
дарки, но и грамоты от имени 
главы района, а также благо-
дарственные письма от губер-
натора Московской области 
Б.В. Громова. 

После торжественной части 
запланирован концерт при-
глашенных творческих кол-
лективов — в Дедовск приедут 
выступать «Легенда», «Чайка», 
трио «Каприз» и многие дру-
гие. Главным гостем дня ста-
нет группа «Комбинация», так 
что у жителей города есть от-
личная возможность вспом-
нить любимые песни и потан-
цевать под ретро.  

В 22.30 жители города смо-
гут посмотреть празднич-
ный фейерверк, а ровно в 
23.00 начнется молодежная 
дискотека.

Спортивные мероприятия, 
приуроченные к празднику, 
продолжатся 6 сентября на 
территории спортивного ком-
плекса «Гучково». В 11.00 нач-
нутся соревнования по легкой 
атлетике, через полчаса после 
них — турнир по волейболу и 
баскетболу, в 12.00 — товари-
щеский матч по футболу, а в 
13.00 — «Дог-шоу».

С праздником, Дедовск!

Олеся ИСТОМИНА
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В результате во всех школах рай-
она появилось новое оборудова-
ние, на 100% произведена инфор-
матизация учебных заведений. На 
сегодняшний день лучшими по ин-
новационному развитию признаны 
дедовский лицей, истринский ли-
цей и костровская школа. 

Большое внимание уделяет рай-
он поддержке талантливой молоде-
жи. В прошлом учебном году более 
140 ребят получили стипендии гла-
вы района за отличную учебу и до-
стижения в спорте и творчестве, и 
39 юных истринцев удостоились 
поощрения губернатора области, 
а пятеро ребят стали лауреатами 
Президентской премии.

И все же школа — это не только 
учеба. Здесь дети проводят большую 
часть дня, а значит, учебное заведе-
ние должно уделять внимание их 
здоровью и досугу. Для этого орга-
низовано горячее питание для уча-
щихся, работают кабинеты меди-
цинского обслуживания, созданы 
спортивные кружки и команды по 
игровым видам спорта. 

Охотнее в наши школы стали при-
ходить молодые специалисты. В по-
запрошлом учебном году на работу 
в систему учебных заведений рай-
она было устроено двадцать шесть 
молодых специалистов, а в прошлом 
— десять, что тоже не мало. 

— Много сделано, но многое 
еще предстоит сделать, — подвел 
итог своему выступлению Валерий 
Коровкин. — Педагогическое сооб-

щество района живет в ритме вре-
мени, опираясь на сложившиеся 
традиции и ориентируясь на совре-
менную ситуацию. 

О том, как развиваются в совре-
менных условиях сельские школы, 
рассказала директор покровской 
школы Светлана Пережогина: 

— В нашем районе 61% сельских 
школ, все они небольшие, малоком-
плектные. Каждая имеет собствен-
ный уклад и развивается индивиду-
ально. В прошедшем учебном году 
мы решились на небольшой экспе-
римент — приблизили экзамены по 
русскому языку, математике и чте-

нию в начальной школе к форме ЕГЭ 
и остались довольны результатами. 

Положительные результаты при-
нес и эксперимент, проведенный 
руководством рождественской сель-
ской школы. О нем рассказала ди-
ректор Татьяна Назарова:

—  Мы провели общешкольное со-
брание отцов, показали папам на-
ших учеников классы для занятий 
по физкультуре и труду. Родители 
проверили работу станков, испыта-
ли спортивные снаряды и попробо-
вали блюда, которые для них при-
готовили девочки на занятиях по 
кулинарии.  У мужчин все это вы-

звало огромный интерес, многие из 
них даже предложили свои услуги 
по проведению кружковой работы и 
организации спортивных секций.

Привлечение в школы людей без 
педагогического образования — 
это еще один важный вопрос, под-
нятый на совещании. Директор де-
довской школы № 1 Нина Януш не 
боится приглашать на работу таких 
специалистов.

— Если в школу будут приходить 
специалисты-практики из других 
социальных институтов — это мо-
жет привнести в учебный процесс 
новые методы работы, — считает 
она. — Нельзя терять связь и с вы-
пускниками школ, многие из наших 
прежних учеников помогают нам 
сейчас на общественных началах, а 
22 человека работают в штате. При 
этом каждый учитель должен обяза-
тельно понимать детскую психоло-
гию и развиваться вместе со своими 
учениками. Ведь если ребёнок вла-
деет компьютером, а преподаватель  
-нет, это неправильно.

Выслушав доклады выступающих, 
участники совещания пришли к вы-
воду, что необходимо осуществлять 
системный подход к реформирова-
нию образования. Необходимо за-
крепить законодательно единые об-
разовательные стандарты для всех 
школ, так как дети в силу различных 
обстоятельств переходят из одного 
учебного заведения в другое, и при 
этом они не должны испытывать 
трудностей в адаптации.

— Мы говорим о национальной 
образовательной инициативе «Наша 
новая школа»… А разве не становят-
ся наши школы новыми каждый год, 
когда в них приходят новые учени-
ки, новые преподаватели, обновля-
ются здания и кабинеты? — завер-
шила совещание Анна Щерба. — Так, 
на предстоящий учебный год запла-
нирован ремонт в Первомайской 
и Лучинской сельских школах. 
Приятно, что район может гордить-
ся своими педагогами и учениками. 

Мария РЫЧЕНКОВА,
фото автора

СОВЕЩАНИЕ

ШКОЛЫ РАЙОНА ЖИВУТ  В РИТМЕ ВРЕМЕНИ

ИТОГИ

Лицеи лидируют в точных науках
Управление образования подвело 

окончательные итоги сдачи ЕГЭ в этом году

На основании цифр, 
предоставленных управлением 
образования Истринского 
района, «ИВ» составила 
рейтинг школ, выпускники 
которых наиболее успешно 
справились с заданиями 
Единого госэкзамена в 2008-
2009 учебном году. 

Единый государственный экза-
мен по русскому языку и математи-
ке  в 2009 году сдавали выпускники 
29 образовательных учреждений 
Истринского района.  Среди эк-
заменующихся были выпускники 
школ этого года и прошлых лет, 
а также выпускники средне-
профессиональных образователь-
ных учреждений. 

Наибольшее количество учащих-
ся — 71 человек — сдавали госэкза-
мены по обязательным предметам в 
истринском лицее. Также по коли-
честву выпускников одиннадцатых 
классов лидируют дедовский лицей, 
истринская школа им. А.П. Чехова, 
истринская школа № 2 и дедовская 
школа № 1. 

Максимальный результат в те-
сте по русскому языку показали вы-
пускники школы им. Чехова Кирилл 
Чепурной и Ирина Алифанова, они 
набрали по 100 баллов. Также высо-
кий балл по этому предмету у уча-
щихся истринской школы № 2 и 
лицея г. Истры: 96 и 89 баллов со-
ответственно. Максимум в тесте по 
математике — 100 баллов — набра-

ли истринские лицеисты Вячеслав 
Королев и Владимир  Наумкин. При 
этом средний районный результат 
по математике заметно ниже, чем по 
русскому языку, он равен прибли-
зительно сорока баллам. Вообще, 
лучше всех в математике выступи-
ли истринские и дедовские лицеи-
сты. И там, и там средний балл зна-
чительно выше областного.

Среди предметов по выбору, ко-
торые в прошлом году выпускни-
ки также сдавали в форме ЕГЭ, са-
мыми популярными оказались: 
обществознание, физика, история, 
биология, английский язык и ли-
тература. Еще один 100-балльный 
результат принесла району вы-
пускница покровской школы Ольга 
Трифонова, блестяще сдавшая го-
сэкзамен по литературе в июле во 
второй волне. 

Наименьшее количество экза-
менующихся выбрали немецкий 
язык.

Таким образом, средний тесто-
вый балл почти по всем необяза-
тельным предметам в нашем райо-
не такой же, как и в других районах 
Московской области. В лидеры нам 
удалось вырваться по биологии — 
наши результаты по этому предме-
ту значительно превосходят сред-
ний уровень области. Лучшими 
«биологами» стали выпускники де-
довского лицея, октябрьской шко-
лы, дедовских школ № 4 и № 3.

Мария РЫЧЕНКОВА

В теплое солнечное, теперь 
уже осеннее утро, малыши 
совершили путешествие в 
сказку вместе с любимыми 
героями «Золотого 
ключика». Несмотря на 
продолжительные летние 
каникулы, школьники 
продемонстрировали 
отличные знания, ловкость 
и смекалку, после чего герои 
сказки уверенно подытожили: 
«К школе готовы!».

В начале представления на сце-
не появился печальный Пьеро 
(Юля Чурабо) и непоседа Арлекин 
(Ира Милючева), которые приня-
лись, как всегда, завоевывать вни-
мание красавицы Мальвины (Катя 
Пехова).  Мальвина же предлагает 
всем героям — вместе с опоздав-
шим Буратино (Андрей Тугушев) — 
проверить свою готовность к шко-
ле, а заодно и привлечь к решению 
задачек первоклассников. 

Малыши из зала ловко справля-
лись со всеми заданиями и кон-
курсами: вспомнили вежливые 
слова, проверили свою вниматель-
ность, а после посмотрели высту-
пление коллектива «Ассорти», ко-
торый под руководством Ирины 
Феоктистовой исполнил танец 
с зонтиками. Не смогли пропу-
стить такое событие и лиса Алиса 
(Настя Андреенко), и кот Базилио 
(Юра Кокорев). Эта парочка попы-
талась доказать первоклассникам, 
что ходить в школу глупо — ведь 

там не заработаешь. Но школьни-
ки во главе с Буратино разгроми-
ли невежд, и когда малыши ста-
ли делиться своими знаниями, ни 
одна провокация злоумышлен-
ников не прошла. Нарядные зри-
тели читали стихотворения, от-
гадывали загадки, пели любимые 
песни, пробовали считать и рас-
сказывать алфавит, называли цве-
та радуги. Вот тогда-то Алиса с 
Базилио решили восстановить 
пробелы и пойти в школу вместе 
с первоклашками. 

После окончания представления 
зрители не упустили возможность 
сфотографироваться с любимы-
ми героями, которые подарили де-
тям настоящий праздник знаний. 

Эти ребята из группы «Веселая 
компания» под руководством за-
служенного работника культуры 
Московской области Екатерины 
Львовой всегда веселят школьни-
ков, за что сегодня их особенно 
благодарили. 

— Всегда приятно, когда наш 
труд оценивают не только роди-
тели, но и сами школьники, — го-
ворит художественный руководи-
тель Глебовского Дома культуры 
Екатерина Львова. — Нравится ре-
бятам представление или нет, вид-
но сразу, они либо смотрят с от-
крытым ртом, либо не знают, чем 
себя занять. 

Олеся ИСТОМИНА, 
фото автора

СПРАВКА «ИВ»

— в Истринском районе 22 школы, 2 лицея, 2 вечерние школы, 2 спе-
циальных коррекционных учреждения, 4 центра дополнительного 
образования;

— 25% выпускников школ Истринского района продолжают обучение 
на территории района;

— 47 медалистов выпустили школы района в прошлом учебном году;
— 1839 школьников участвовали в олимпиадах по 19 учебным 

предметам;
— 311 ребят стали победителям учебных олимпиад на разных 

уровнях.

ПРАЗДНИК

Вместе со сказочными персонажами
В Глебовском Доме культуры отпраздновали День знаний
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ГОРОД МАСТЕРОВ: ОАО «ПСО-13» 

Тексты, фото - А. АППОЛОНОВА

НУДоль... Слышится в этом 
какая-то  особенная нота... 
Юдоль?.. Удел?..

- Свернуть на бетонку в сторону 
Клина, 11 километров и – Нудоль. 
Есть речка, небольшой супермар-
кет, клуб.... -- А книжный мага-
зин?-- Книжного нет. Да я книжки 
не читаю! Только техническую ли-
тературу, которая нужна по работе, 
ну, и все, что мне интересно: газеты, 
политику... 

Почему мы  с Вячеславом Исаевым 
говорим о Нудоли? Потому что это 
его родина. 

Почему мы говорим с Исаевым?  
Потому что (цитата) это такой чело-
век  - золотое сердце! 

...Познакомившись ближе, автор 
добавил бы: человек с чувством соб-
ственного достоинства, но герой 
очерка, скорее всего, удивится этим 
словам. 

-А библиотека у вас в поселке есть? 
– продолжается  в этом интервью 
допрос  с пристрастием. - И библи-
отека есть.-- Но вы, конечно, в нее не 
ходите? –Да уж. Не хожу. 

...Хоть бы приукрасил, что ли... Но 
все его ответы просты и правдивы. 
Незамысловат и рассказ о себе, что 
затрудняет задачу очерка. Хвалить 
доброго, что добр? Честного, что че-
стен, что бескорыстен и абсолютно 
предан работе? 

Но вот завязывается разговор, и 
в который раз оказалось -  нет ни-
каких простых историй, и простых 
судеб тоже нет. Если  конкретно об 
Исаеве, то это человек,  победив-
ший... себя. 

Когда он вернулся из армии, с рас-
простертыми объятьями на работу 
брал  каждый!  Такому парню  были 

рады везде.  Пограничник. До того, 
как бросили на усиление границы, 
успел изучить бронемашину. До  ар-
мии учился в  училище и получил  
профессию механизатора. В колхо-
зе до призыва успел потрудиться на 
тракторе.  Чего бы лучше? 

Его приняли в ПМК-91. Люди, ко-
торые его здесь узнают, дадут руку 
помощи в одну из самых трудных 
моментов жизни. 

Исаев объясняет: начал работать,  
женился... а потом – перестройка! 
Перебои с работой, перебои с зар-
платой... Разладились отношения с 
женой, которая мечтала видеть себя  
более обеспеченной.

Он не говорит этого буквально – 
мол, то да се,  но ясно,  что  что-то 
сломалось, что-то не заладилось...
Семья распалась. Он сменил пять 

организаций, куда устраивался и из 
которых  вскоре увольнялся.   

Вспоминая  давнее, Е.Л.Кобяков, 
технический директор ОАО «ПСО 
13», начальник СПМК-96, скажет о 
водителе  Исаеве: очень старался 
помочь этому человеку, потому что 
знал,  каким хорошим характером 
наградила его судьба, и видел, как 
великолепно он умеет  работать.   

- Есть люди, которые не рассу-
ждают – зачем и почему нужно вы-
полнить твою просьбу. Человек по-
просил – значит, ему это надо! 
Кто-то  сделает, но без желания, кто 
– то - как одолжение,  с кем-то надо 
объясняться. А у  Славы  свое отно-
шение  к тому, что ему поручаешь. 
Он не станет обсуждать – а зачем, 
а кому это надо, а почему – я? Для 
него так: есть дело, которое тебе  
поручено, и его надо сделать наи-
лучшим образом.

 -  Евгений Львович, мы говорим 
о красивых, важных вещах, но в та-
ком нелицеприятном контексте! 
Уже на заборе вдруг можно встре-
тить: «Пьянство - измена родине!»  
Допекло! 

- Поэтому и стараешься помочь. 
Эту болезнь надо пережить, прео-
долеть. А для  этого нужна воля. И 
очень важно дать человеку  шанс, 
это  шанс  вернуться к самому себе и 
к нормальной жизни. Кому-то удает-
ся,  а кто-то с этим  не справляется...  

- Какое счастье,  что у Вячеслава 
хватило характера снова прийти к 
вам и сказать – возьмите обратно.... 

-  Я бы сказал больше: наверное, 
он может сейчас гордиться собой.

 ...Одним словом, Вячеслав  Исаев 
–  уже 8 лет в СПМК-96! 

Женат вторым браком, живет в 
Нудоли, любит Нудоль, и, пожалуй, 

не тяготится расстоянием. Нудоль 
– это малая родина. Здесь механи-
затором в колхозе «Путь Ильича» 
работал отец. К нему на трактор он 
лазил еще мальчишкой, в 9 лет  уже 
умел  управлять! 

-  Хорошо, когда у мальчика отец 
рядом, как вы сейчас со своим сы-
нишкой. Отец, который  всему учит... 
Вы были близкими с вашим папой, 
он был вам – друг? 

- У отца всегда было много работы,  
все время некогда ... Мы и узнали-то 
друг друга как следует, когда я уже 
сам стал работать в колхозе, закон-
чив училище... 

Голос прерывается. Он опоздал на 
последнее свидание с отцом   ров-
но на день. Служил в Амурском крае, 
и именно в эти черные дни, когда 
во чтобы то ни стало надо было по-
пасть домой, задержали  «борт»  из 
Москвы. 

Время не смягчило горечь утра-
ты. О чем-то важном они не успели 
поговорить с отцом, о чем-то уже не 
спросишь его сейчас...

В этом году сын Исаевых стал 
первоклассником. Это большое 
личное  событие и для  супру-
ги Вячеслава, и для него самого. 
Он не стремиться объяснить это 
глубже, но ведь нетрудно и дога-
даться. Человек рожден для сча-
стья. Счастье Вячеслава Исаева 
– это его работа. Его семья. И 
его сын. Он шел к этому весьма 
трудно,  тем ценнее эти дорогие 
обретения. 

ТРИ ЭПИЗОДА
Малыш. 
Это имя его собаки. И имя овчар-

ки,  с которой он нес службу, охра-
няя границу. 

...Новых собак тогда долго водили 
по кругу, а он почему-то сразу  вы-
брал именно  эту. Инструктор пред-
упредил: пес озлобленный, недовер-
чивый, злой. С ним будет трудно. 

И было трудно. А  когда  при-
шло время расставаться, их про-
щание было почти невыноси-
мым. «И  Малыш, - говорит Исаев,  
– страдал так же сильно. Он же 
сначала  никого не хотел любить, 
наверное, его когда-то  сильно 
обижали. Я приходил, и сидел воз-
ле вольера, и разговаривал с ним. А 
он отворачивался. 

А потом я всегда приходил к нему, 
когда было трудно и одиноко...  

Самостоятельность. 
От Нудоли  до Волоколамска – не-

далеко,  но в 15 лет это все-таки рас-
стояние. Он поступил в СПТУ и по-
лучил койку в общежитии. Город 
чужой, хорошо, что в училище очень 
много ребят из их школы, они дер-
жатся  друг друга.  

- Вы были совсем самостоятель-
ным! 

- Самостоятельный, да. Дома дадут 
5 рублей на неделю, и живи. 

Жизнь длиннее обид. 
Дочь и сын. Оксана и Влад. Он лю-

бит обоих,  только сын – рядом, а 
дочь он навещает в Истре. Достало 
мудрости вернуться к хорошим, до-
брым отношениям  и с первой же-
ной. Жизнь длиннее давних обид. 
Чем могут, теперь эти два человека 
хотели бы друг друга поддерживать.

- А что особенного?- говорит 
Вячеслав. 

И правда – ничего особенного. 
Простая история. Простой человек. 
И побольше бы таких. 

ЛЮДИ И СУДЬБЫ

ПРОСТАЯ ИСТОРИЯ

ДАНФОСС

ПОРТРЕТНАЯ ГАЛЕРЕЯ

Отделочные работы внутри новых 
помещений вот-вот будут закончены. 
Выбрав временем  поездки   конец дня, хо-
телось увидеть, с каким настроением идет 
работа - очень напряженная и трудная в 
контексте претензий, которые предъяв-
ляет Технадзор заказчика. 

Между строк: образ инженера 
С.Ларионова -  высокий,  с неизменным 
фонарем в руках.  

- А мы  – без фонаря!
Это - в сторону - кто-то  из отделочниц. 

Возмущаться  не имеет смысла: ссылки на 
СНиПы и нормативы – аргумент железобе-
тонный, но если существуют «компромис-
сы и компромиссы», то в данном случае 
отвергаются и самые невинные. Заново, 
например, приходится затирать каждую 

микроскопическую царапину, раковинку, 
как это называется у маляров – пропущен-
ную   при работе. Такая ничего,  казалось 
бы, не испортит, ни на что не повлияет,  
уходит под поклейку, но... Технадзор воо-
ружен нормативами, и не поспоришь.

Вызов принят – если требуется сверх-
качество, таковое и предъявим. 

Мобилизованы лучшие силы. А сре-
ди лучших есть самые лучшие. В пер-
вых строках руководитель проекта В.П.  
Рубченя называет: плотники бригады М. 
Щербиненко, бригада Н. Петрушова. 
А. Родина,  начальник  СПЕЦ СМУ-12:  
звенья Н. Арсеньева - Е. Петракова, 
М. Калинина – Т. Чаркина, В. Белоусо-
ва – Е. Чернова. 

- В отпуске Лариса Азарова, но я бы 
тоже назвала  ее в газете, Лариса все это 
время  откликалась на просьбы остаться 
поработать сверхурочно. Очень энергич-
ный человек.

- Жду,  что сейчас вы добавите свое не-
изменное: а  вообще-то, у нас все девчата 
молодцы! 

- А разве нет? Трудно работать в таком 
напряжении,  как сейчас, требования к 
качеству очень жесткие, и это при том, 
что мы же работали здесь, когда Данфосс 
строился,  наши же люди вели здесь  от-
делку! И отзывы были очень  хорошие. 

Одним словом, для себя решили так: 
здесь сейчас - наша новая ступень мастер-
ства! Надо – соответствовать, подвести не 
имеем права! 

Николай Петрушов

Михаил Щербиненко

Татьяна Чаркина

ЖИЗНЬ УПТК

ПРИХОДИТЕ И ИЗУЧАЙТЕ
Выставочный павильон  изделий УПТК: Все для 
дома и строительства. Плюс садовая мебель. 

Лариса Федоренкова, заместитель начальника 
УПТК:

- Мне было поручено курировать строительство но-
вого павильона. Как это получилось, судить посетите-
лям, но, субъективно, ощущение, что  проект удался. 

- Идея  строительства  нового павильона была 
коллективной? 

- Конечно. Перед предприятием встал вопрос ре-
конструкции и обновления старой выставки. Думали о 
большом покрытии, а пришли к идее павильона. 

- Надо заинтересовать  читателя. Входишь. И оказы-
ваешься в современном, обустроенном  помещении, 
из которого не хочется уходить. Отделано со вкусом, 
масса  дизайнерских подсказок,  все материалы, дета-
ли, цены можно  изучить – мечта покупателя! Да еще  
рядом  – консультант, да еще и чашку  кофе, кажется, 
обещаете? 

Затратное это мероприятие – строительство выста-
вочного  павильона?

-Весьма. Но такое время: надо не только произво-
дить хорошую продукцию, но и уметь ее продать, и 
донести информацию. А у нас самая полная инфор-
мация – весь ассортимент цеха Ж/Б изделий и цеха 
деревообработки.

- Комплимент  за  уличную часть экспозиции – коль-
ца, ступеньки, балки, три стенда тротуарной плитки...
Все окрашено, отшпаклевано – красивая  выставка.

- Cпасибо. Внутри павильона не менее интересно, ду-
маю, вы согласитесь. Окна, двери, панели, пандусы, две-
ри, мебель – старались полностью раскрыть возможно-
сти цеха деревообработки. А ведь у нас там работают 
и краснодеревщики, приходите со своими эскизами – 
все изготовим! 
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Три года назад вступил в 
силу Федеральный закон о 
государственной регистрации 
прав на недвижимое 
имущество и сделок с ним, 
широко известный как закон 
о «дачной амнистии». По 
новому порядку допускаются 
упрощения в оформлении 
правоустанавливающих 
документов на собственность 
– имеющуюся землю и 
постройки. 

Н
есмотря на то, что преиму-
щества облегчённого поряд-
ка были вроде бы очевидны, 

вскоре выяснилось, что граждане 
вовсе не спешат им воспользовать-
ся.  Почему буксует «дачная амни-
стия», насколько она на самом деле 
полезна, и стоит ли спешить перео-
формлять документы - нам расска-
зал председатель Совета депутатов 
Серпуховского муниципального 
района Московской области – ру-
ководитель Межрегиональной об-
щественной организации «Дачная 
амнистия» Николай ДИЖУР. 

- Николай Измаилович, на-
помните, пожалуйста, что пред-
ставляет  собой закон  о «дачной 
амнистии» и насколько он упро-
стил жизнь собственников?

- По сути, закон о «дачной амни-
стии» - это закон о внесении изме-
нений в целый ряд действующих 
законов Российской Федерации.  
Изменения эти приняты, работа-
ют и носят бессрочный характер. В 
2010 году заканчивался бы срок ре-
ализации двух положений – преи-
мущества регионов устанавливать 
пределы расценок на землеустро-
ительные работы и упрощённо-
го порядка регистрации строений. 
Сейчас срок действия этих поло-
жений продлевается до 2015 года. 
Законопроект прошёл три слуша-
ния в Государственной Думе РФ, 
утверждён Советом Федерации 
и находится на подписи у 
Президента Российской Федерации 
Дмитрия Анатольевича Медведева. 
Упрощённый порядок оформления 
прав граждан на объекты индиви-
дуального жилищного строитель-
ства, расположенные на участках, 
предоставленных до введения в 
действие Земельного кодекса РФ, 
продлевается. Для регистрации 
права собственности достаточно 
предъявить лишь кадастровый па-
спорт дома. Оформление же прав 
на земельные участки по упрощён-
ной процедуре, подразумеваемой 
«дачной амнистией», действует для 
их владельцев бессрочно. 

- На кого, всё-таки, рассчитан 
этот закон? 

- «Дачная амнистия» касается ре-
гистрации прав собственности на 
объекты, построенные на земель-
ных участках, выделенных до 2001 
года. Смысл закона – упростить ре-
гистрацию прав на имеющиеся у 
граждан землю и строения. У нас 
раньше дачные участки выделя-
лись в массовом порядке –  по 4 – 
6 соток по всей территории стра-
ны. Все правоустанавливающие 
отношения тогда регулировались 
законом о садоводческих товари-
ществах и общими нормами (спе-
циальных норм регулирования не 
было никаких). В результате в пост-
советское время, когда возникло 
право частной собственности на 

землю, у нас появилась  огромная 
армия правообладателей с «полу-
документами». Они-то, собствен-
но, и должны были начать реги-
стрировать свои права по-новому, с 
помощью «дачной амнистии». Но, к 
сожалению, это не получило массо-
вого характера. 

- Почему же люди не спешат 
переоформлять документы?

- Причин - две. Первая связана с 
тем, что основной составляющей в 
регистрации прав является оплата 
за оформление землеустроитель-
ного дела. Несмотря на то, что по за-
кону в Московской области цена за 
землеустроительные работы не мо-
жет превышать 450 рублей за сотку 
и 7 тысяч рублей за участок, ком-
мерческие фирмы берутся за это 
дело по договорной, произвольной 
цене. То есть, процедура на самом 
деле дорогостоящая. Вторая причи-
на – в сложности бюрократической 
процедуры сбора необходимых до-
кументов. На пути гражданина, же-
лающего зарегистрировать свои 
права, стоит огромное число раз-
личных ведомств, куда необходимо 
обращаться. Прохождение там до-
кументов может занимать до двух 
лет - везде необходимо согласовы-
вать документы и везде установлен 
срок на рассмотрение – 30 дней…  
Того самого «единого окна», куда 
бы в идеале пришёл человек, запла-
тил госпошлину (кстати, всего 100 
рублей),  написал заявление, отдал 
все документы и даже пусть не че-
рез месяц, а через полгода – при-
шёл и получил  документы нового 
образца,  нет. Вот отсюда и про-
блемы. Вроде вы живёте в доме, вы 
собственник, и тут выясняется, что 
вам следует потратить деньги, вре-
мя на какие-то «другие» документы. 
И люди отказываются от этой за-
теи или откладывают её на «потом». 
Хотя на самом деле они заинтере-
сованы в переоформлении. Старые 
документы права собственности, 
конечно, не лишают, но как толь-
ко вы захотите распорядиться этим 
правом собственности – продать, 
подарить, завещать свои участки, 
старые документы признают недей-
ствительными, потребуются свиде-
тельства нового образца. Среди тех, 
кто всё-таки занимается перереги-
страцией, кстати, большинство – 
пенсионеры, те, кто хочет передать 
свою собственность по наследству. 

- А для чего государство ини-
циировало этот закон, не было 
бы проще оставить всё, как 
есть? 

- Сейчас в Российской Федерации 
создаётся единый кадастр объек-
тов недвижимости, то есть, все пра-
воустанавливающие объекты уни-
фицируются. Государство очень 
заинтересовано в том, чтобы вся 
собственность была строго учтена, 
ведь неучтённые объекты выпадают 
из налогового оборота. Если земель-
ному участку присвоен уникальный 
идентификационный кадастровый 
номер, тогда он закреплён за кон-
кретным человеком, и налоговая 
служба в любой момент может уста-
новить, за кем. Многие земельные 
участки в постсоветский период вы-
падали из налоговых баз, земель-
ных комитетов, администраций, 
поскольку прежняя система учёта 
уже отмирала, а новая возникла в 
1997 году, но она ещё не имела обя-
зательного характера. Сейчас сотни 
объектов выпадают из системы на-
логообложения, и многие недально-
видные люди ещё и поэтому не ре-
гистрируют свои права – чтобы не 
платить налоги. Например, у нас в 
Серпуховском районе мы недосо-
бираем земельный налог в размере 
10 – 15 миллионов рублей. По отно-
шению к миллиардному бюджету – 
это немного, но с другой стороны, 
эти деньги стопроцентно могли бы 
оставаться у нас, в местном бюджете, 
и органы местного самоуправления 
заинтересованы в том, чтобы их со-
бирать. А налоговая ставка на самом 
деле невысока. Право устанавливать 
её принадлежит представительному 
органу местного самоуправления в 
пределах от 0,3 до 1,5 процента от 
кадастровой стоимости земли, мы, 
например, установили её в размере 
0,05 процента для отдельных кате-
горий земель. В денежном выраже-
нии для граждан это совсем неболь-
шие суммы – 250 – 300 рублей в год 
за 15 соток.   

- Как возникла идея соз-
дать общественное движение 
«Дачная амнистия», чем оно за-
нимается сейчас? 

- Уже через год вступления ново-
го закона в силу стало понятно, что 
предложенные изменения на са-
мом деле не упрощают процедуру. 
Большинство граждан попросту не 
знали, куда обращаться и с чего на-

чинать оформление. И так возникла 
идея облегчить заявителям задачу 
на самом первом этапе – разъяс-
нения порядка процедуры. Группа 
граждан, общественных деятелей 
и юристов объединились в межре-
гиональное общественное движе-
ние «Дачная амнистия». В Серпухове 
была открыта и работает сейчас об-
щественная приёмная движения, 
создан сайт движения www.daam.
ru. За время работы в общественную 
приёмную обратились более 5 ты-
сяч граждан и столько же пользова-
телей сайта получили консультации 
в электронном виде. Деятельность 
движения не ограничивается только 
разъяснением прав и консультация-
ми. Материалы по всем фактам на-
рушения прав граждан, вымогатель-
ства, фальсификаций документов и 
мошенничества должностными ли-
цами и отдельными руководителя-
ми садоводческих товариществ на-
правляются в правоохранительные 
органы. Приёмная пользуется по-
пулярностью, движение активно со-
трудничает со всеми гражданами и 
юридическими лицами, к нам об-
ращаются за помощью из других 
регионов. 

- Очевидно, на основе опы-
та работы движения, видения 
ситуации изнутри вы знаете, 
как можно разрешить пробле-
мы «дачной амнистии», сделать 
так, чтобы она эффективно ра-
ботала на пользу и государства, 
и граждан?

- Во-первых, необходимо най-
ти ответ на вопрос, почему гражда-
не должны за свой счёт заниматься 
формированием государственного 
документа – того самого кадастра 
объектов недвижимости. Если го-
сударство приняло закон, необхо-
димо определиться, за чей счёт эта 
процедура должна происходить, 
выделять на эти цели соответству-
ющее финансирование, ведь реша-
ется важная государственная зада-
ча – создаётся кадастр. Один раз, на 
сотни лет! Будет легализован обо-
рот земли, она вся будет учтена, бу-
дет определена её кадастровая, ры-
ночная стоимость, заработают все 
механизмы, будут взиматься нало-
ги. Государство должно научиться 
уважать граждан как собственни-
ков, и закону о «дачной амнистии» 
просто необходимо придать соци-
альную значимость. Нужно под-
держать пенсионеров, хотя бы 
частично, освободить их от де-
нежных сборов, связанных с пере-
оформлением документов. Чтобы 
человек мог обратиться в орга-
ны Росрегистрации с заявлением, 
имеющимися правоустанавливаю-
щими документами. А всю работу 
по формированию пакета необхо-
димых документов, оформлению 
землеустроительного дела, када-
стрового паспорта должны выпол-
нять специалисты единой службы 
– Федеральной службы регистра-
ции, кадастра и картографии. Ведь 
в конечном итоге в сборе имуще-
ственного налога заинтересовано в 
большей степени государство, чем 
гражданин. Тогда закон действи-
тельно станет «амнистией», реаль-
ным освобождением от множества 
проблем.

Беседу вела 
Татьяна ХРАМЦОВА, 

«Ежедневные новости. 
Подмосковье»

ИНТЕРВЬЮ

ЗЕМЛЯ И ВОЛЯ
«Дачная амнистия» продлена до 2015 года

МЕРОПРИЯТИЕ 

Самоходные машины 
найдут и проверят

Гостехнадзор проверит 
исправность спецтехники на 
предприятиях агропромыленного 
комплекса, в коттеджных поселках 
и складских терминалах.  Для 
желающих получить права 
на вождение внедорожной 
мототехники будет организован 
общий экзамен в деревне 
Деньково.    

Со 2 сентября по 2 октября  на терри-
тории Московской области проводится 
профилактическая операция «Трактор». 

Как рассказал инспектор 
Гостехнадзора по Истринскому райо-
ну Виктор Гарбуз, тракторы, дорожно-
строительные и другие самоходные 
машины являются объектами повы-
шенной опасности для жизни людей, а 
при эксплуатации их с техническими 
неисправностями, опасность возрас-
тает. Анализ работы  с начала текуще-
го года показал, что  в процессе исполь-
зования 25% машин эксплуатируется с 
различными нарушениями. В том чис-
ле 12% с техническими неисправностя-
ми, угрожающими безопасности движе-
ния. Более 9 % — без регистрационных 
документов и документов на право 
управления.

В этой связи 19 сентября в деревне 
Деньково на територии Моссельхоз-
строя будет проводиться регистрация 
внедорожной мототехники и приём 
экзаменов. Жители Истринского райо-
на, желающие получить водительское 
удостоверение категории «А», могут сде-
лать это там. 

Рейды операции «Трактор» пройдут 
так же по коттеджным посёлкам и логи-
стическим центрам. На предприятиях 
АПК будет проверена эксплуатация ма-
шин и оборудования.

По всем вопросам проведения опе-
рации «Трактор» следует обращаться в 
Истринскую инспекцию Гостехнадзора 
Московской области по телефону: 994-
51-12.

Владимир САЯПИН 

ИТОГИ

Люди меньше играли 
с огнем

За прошедшие полгода количество 
пожаров в Истринском районе 
существенно уменьшилось.

За шесть месяцев прошлого года на 
территории района произошло 203 по-
жара, в которых погибли 11  человек и 
8 получили травмы различной степе-
ни тяжести. За аналогичный период те-
кущего года цифра снизилась до 177, в 
огне погибло  9 человек. 

Пожары происходили как в го-
родских, так и сельских поселениях. 
Однако большинство возгораний  слу-
чилось на территории Истры и Дедовска. 
Муниципальные жилые дома и авто-
транспорт в этом полугодии практи-
чески не пострадали, главный ущерб 
понесли  дачные хозяйства и частный 
жилой сектор. За полгода сгорело 49 
дачных построек и 40 бань. В службе 
МЧС обращают внимание владельцев 
частных домов и бань, что устройство 
печного отопления необходимо дове-
рять опытным специалистам. 

Главными причинами возникнове-
ния пожаров по-прежнему остаются на-
рушение монтажа, неисправность элек-
трохозяйства и печного отопления. 

Заметно сократились случаи нео-
сторожного обращения людей с ог-
нем, а поджогов и вовсе не было 
зафиксировано. 

Олеся ИСТОМИНА 
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ФК «Истра», победив на 
выезде  лидера первенства 
ФК «Динамо», получил 
реальную возможность 
бороться за бронзу 
первенства. Нашу команду 
отделяет три очка от 
идущего на третьем месте ФК 
«Спартак» из Костромы. 

В свою очередь идущий на 5 ме-
сте ФК «Торпедо – ЗИЛ» (Москва) 
отстаёт он нашей команды на 
одно очко. 

В минувший понедель-
ник состоялся очередной тур 
чемпионата России во вто-
ром дивизионе профессио-
нальной футбольной лиги. ФК 
«Истра» встречался в Санкт – 
Петербурге с лидером первен-
ства ФК «Динамо» и заслуженно 
победил со счётом 2:1. 

-Это был тяжелейший матч, - 
рассказывает директор коман-
ды Михаил Смирнов, - посколь-

ку полтора тайма нам пришлось 
играть в меньшинстве.

Игра началась атаками хозя-
ев поля. Наши действуют  на кон-
тратаках. После одной из них 
счёт на 24-й минуте открыва-
ет защитник ФК «Истра» Михаил 
Рекуданов.  Хозяева обостряют 
игру и  вынуждают наших оши-
баться. На 30-й минуте гости 
остаются вдесятером. Однако 
до перерыва счёт не изменил-
ся. В начале второго тайма глав-
ный тренер питерского «Динамо» 
Эдуард Малафеев делает несколь-
ко замен, усиливая линию напа-
дения. Это приносит результат. 
На 50-й минуте хозяева сравни-
вают счёт. Болельщики «Динамо» 
требуют от своей команды побе-
ды, а наши грамотно держат обо-
рону. От желания вырвать победу 
на своём поле у хозяев не выдер-
живают нервы. За три минуты 
до окончания игры они получа-
ют красную карточку и остаются 

вдесятером. Наши проявляют ха-
рактер и стремятся переломить 
ход встречи. Это им удаётся. За 
несколько секунд до финального 
свистка Дмитрий Шестаков дела-
ет навес в штрафную площадку 
«Динамо», а набежавший Вадим 
Стеклов, перекинув мяч через 
вратаря, забивает победный гол. 
Итак, 2:1. ФК «Истра» добавляет  в 
свою копилку очень важные три 
очка и, набрав 44 очка, поднима-
ется на четвёртое место в тур-
нирной таблице.

 Кроме того, в команде про-
изошли следующие измене-
ния: ФК «Истра» дозаявил двух 
игроков: полузащитника Илью 
Болдинского (1988 г. рождения, 
предыдущий клуб «Динамо», го-
род Брянск), а также защитни-
ка Ивана Бакулина(1986 г. рожде-
ния, предыдущий клуб «Торпедо 
– ЗИЛ», город Москва).

Владимир САЯПИН

ФУТБОЛ

Победа над лидером

Окончив школу с золотой 
медалью, он не получил диплома 
с отличием в техническом 
вузе, поскольку, как сказал 
сам, стал много заниматься 
спортом. Это, впрочем, не 
помешало ему защитить 
кандидатскую диссертацию и 
стать лауреатом Государственной 
премии СССР, а чуть позже 
установить мировой рекорд на 
сверхмарафонской дистанции 
и попасть в  российский аналог 
Книги рекордов Гиннесса под 
названием «Диво».  Сегодня в 
рубрике «Пьедестал» - Владимир 
Глазков.

Р
одился Владимир Петрович в 
селе Саюкино Тамбовской об-
ласти в 1938 году. В настоя-

щее время живет в городе Истре и 
является почетным гражданином 
Истринского района. Каким обра-
зом оказался в Истре? Переводом 
по линии союзного министерства. 
Было это в 1982 году.

- Значительную часть своей жиз-
ни прожил на Тамбовщине, - рас-
сказывает Владимир Глазков, - до 4 
класса – в селе Саюкино, а затем – 
в городе Кирсанов. Там в 1955 году 
окончил школу с золотой медалью и 
поступил в Московский энергетиче-
ский институт на электромеханиче-
ский факультет. 

Как и все в то время, по окончании 
института поехал по распределе-
нию. Выпал город Лысьва, Пермской 
области. Турбогенераторный за-
вод. Там проработал с 1961 по 1982 
год. За это время защитил канди-
датскую диссертацию и стал лауре-
атом Государственной премии СССР 
за разработку специальных элек-
тродвигателей. И сегодня изделия 
Лысьвенского завода используют-
ся не только на российских пред-
приятиях, но и за рубежом. Как за-
метил Владимир Глазков, вся нефть 
и газ перекачиваются в странах СНГ 
и многих странах Европы и Азии 
насосами и компрессорами с элек-
троприводами, в создании которых 
есть частица и его труда.

Но вернемся к спортивной жизни 
нашего героя.

- Серьезно заниматься спортом 
начал с 14 лет. После того, как в чет-
вертый раз заболел воспалением лег-
ких. Врачи с трудом, с помощью пе-
нициллина, выходили меня. Выбрал 
самый простой способ укрепления 
здоровья: лыжи и бег, зимой и летом, 
в любую погоду – этому принципу 
не изменяю и по сей день.

В школе, институте, на Урале 
больших успехов Владимир достиг 
в лыжном спорте (I разряд), причем 
стремился бегать самые длинные 
дистанции (30, 50 км).

Пристрастие к бегу связано с пе-
реездом в Истру. Первый раз он вы-
шел на старт в сентябре 1982 года  
во Всесоюзный день бегуна. Бежали 
3 круга по 3 км по улицам города. На 

финише был вторым. - Как сейчас 
помню впереди себя мощную ква-
дратную спину лидера. Как ни ста-
рался, не мог к нему приблизиться.

Это был Вячеслав Шабалкин. 
Впоследствии – тренер Владимира 
по бегу.

- Собственно, он и предложил мне 
заняться бегом и тренироваться на 
длинных дистанциях, в том числе 
на марафоне. Тренировался вместе 
с членами КЛБ «Истра». Здесь трени-
руюсь и сейчас, когда выпадает сво-
бодное время. Свой первый мара-
фон пробежал в 1983 году в Москве 
на ММММ с результатом 3 часа 08 
минут. Было мне тогда 45 лет.

Следующая веха в спортивной 
биографии Владимира Глазкова 

приходится на 1986 год и связана с 
Одессой. Он приехал туда в служеб-
ную командировку. Впоследствии 
с этим городом были связаны мно-
гие его спортивные достижения. По 
этой причине он считает себя вос-
питанником еще и одесской школы 
бега.

В Одессе он поселился в гости-
нице «Турист» вместе с интерес-
ным молодым человеком. Это был 
рекордсмен мира в суточном беге 
Александр Комиссаренко.  Он при-
ехал на 100-километровый пробег 
вокруг Одессы. Пробег был посвя-
щен освобождению города от гитле-
ровцев в апреле 1944 года.

- Александр предложил мне при-
нять участие в этих соревновани-
ях, и я согласился,- рассказывает 
Владимир Глазков, - поскольку спор-
тивная форма и кроссовки были 
всегда со мной. 

Это был массовый забег. На старт 
вышло около полутора тысяч спор-
тсменов. В этой компании я был де-
вятнадцатым с результатом 8 часов 
23 минуты. В то время как мой сосед 
по номеру поделил второе-третье 
места. Вообще же на преодоление 
маршрута вокруг города организа-
торы отводили ровно сутки.

- Пробежал нормально. Этот про-
бег напоминал марафон, только 
чуть подлиннее, - шутит Владимир. 
Тогда у него и появилась мысль про-
бежать сутки.

В 1987 году он участвовал в полу-
суточном пробеге в Кишиневе. Это 
был первый ночной пробег и первая 
победа Глазкова на всесоюзных со-
ревнованиях. За половину суток по-
бедитель преодолел 123,7 киломе-
тра. А суточный пробег был опять 
же в Одессе и не один раз. Его луч-
ший результат – 227 километров.

Особняком стоит двухсуточ-
ный пробег. Это был 1989 год. 
Соревнования проводились в нашей 
стране впервые и также в Одессе. 
Владимир Глазков выигрывает эти 
соревнования и становится одно-
временно чемпионом и рекордсме-
ном страны.

В работе и тренировках вре-
мя летит незаметно. Третьим был в 
3-суточном пробеге. Далее шестису-

точные, на которых не поднимался 
выше 3 места. 

И вот наступает 1996 год. 
Владимир Глазков принимает уча-
стие в соревнованиях на 1000 миль 
(1609 км) и финиширует с новым 
мировым рекордом, пробежав дис-
танцию за 12 суток, 13 часов и 41 
сек., попутно обновив мировой ре-
корд и на дистанции 1500 киломе-
тров. В 1998 году - третье место на 
чемпионате мира в Австралии, а в 
1999 году – победа в Нью-Йорке на 
дистанции 1300 миль. 

В 2000 году Владимир Глазков в 
составе команды Международного 
сверхмарафона пробежал от 
Парижа до Казахстана (через 
Берлин, Варшаву, Москву и Саратов). 
Пробег был посвящен Олимпиаде в 
Австралии.

В 2004 году в Нью-Йорке была 
попытка преодолеть 3100 миль за 
51 сутки, но он пробежал всего 
2544 мили (чуть более 4000 км, 97 
марафонов).

В 2006 году Владимира Глазкова 
пригласили принять участие в 
международном пробеге Вена-
Братислава-Будапешт, посвященном 
50-летию венгерских событий 1956 
года. Там он успешно преодолел дис-
танцию в 350 км: 5 этапов за 5 дней 
(самый длинный – Вена-Братислава 
– 94 км, самый короткий – 21 км – 
предместье Будапешта).

Сегодня Владимиру Глазкову 
семьдесят. Он по-прежнему бодр, 
продолжает работать начальником 
конструкторско-технологического 
центра Всероссийского электро-
технического института имени В. И. 
Ленина (ФГУП ВЭИ). Часто бывает в 
командировках, в том числе и зару-
бежных. Со спортом по-прежнему 
дружит, но пока в соревнованиях 
свыше суточного бега не участвует – 
это самый большой сверхмарафон, 
официально принятый в России 
(все, что свыше – вне закона…).

О своих спортивных планах гово-
рит так: буду посвободнее на рабо-
те, обязательно пробегу что-нибудь 
и подлиннее!

Владимир САЯПИН,
фото Ростислава СОКОЛОВА

ПЬЕДЕСТАЛ

ВЛАДИМИР ГЛАЗКОВ: 

«БУДУ ПОСВОБОДНЕЕ, ПРОБЕГУ ЕЩЁ БОЛЬШЕ»

Впервые в  Новопетровском 
сельском поселении в течение 
всего лета проводились 
спортивно-оздоровительные  
мероприятия среди детей всех 
возрастов.  Но с наступлением 
осени соревнования не 
прекращаются. 

Идея их проведения появилась на со-
вещании у главы поселения  перед на-
чалом летних каникул. Как правило, 
сельские школьники всё лето предо-
ставлены сами себе. И чтобы их как-то 
занять, было принято решение каждую 
субботу или воскресенье  проводить 
соревнования у ДК села Новопетров-
ское. Сначала детям предложили уча-
ствовать в легкоатлетическом кроссе, 
потом организовали спортивный кон-
курс на определение лучшего рыбака и 
лучшего косца. Затем пришёл черёд со-
ревнованиям по мини-футболу среди 
дворовых команд. Соревновались ре-
бята в двух возрастных группах 1993-
95 и 1996-98 гг. рождения.

Для детей младшего возраста про-
водились всевозможные эстафеты и 
соревнования под названием «Весёлые 
старты». 

Особый интерес у зрителей вызвал 
велокросс по берегу водохранили-
ща. Последний старт был 30 августа 
под названием «Комплексная эстафе-
та». Её участники стартовали на рол-
лерах, затем был  велосипедный этап, 
а заканчивали эстафету бегуны – лег-
коатлеты самого младшего возраста. 
Интересная деталь. Команды форми-
ровались прямо на месте старта. Как 
всегда победители и призёры получа-
ют памятные призы или подарки. По 
календарю лето закончилось. Но по 
желанию жителей села соревнования 
воскресного дня будут продолжать-
ся. В ближайшее воскресенье органи-
заторы приглашают всех желающих 
принять участие в соревнованиях 
под названием городки.

Владимир КЛОЧКОВ

Владимир Глазков на празднике Дня города Истры

ФИЗКУЛЬТУРА

Спорт в Новопетровском - вне сезона  



1. Когда дочка скучает по 
маме, на вопрос: «Что тебе 
налить попить», отвечает: 
«Мамочку»! 

2. Вероника с мамой едут с 
елки. Их остановил гаишник 
за мелкое нарушение и выпи-
сывает штраф. Вероника гово-
рит: «Не ругайтесь на мамочку: 
возьмите у меня все конфеты, 
станете добрым, добрым и не 
будете к людям приставать со 
всякими глупостями». 

3. Про строгую преподава-
тельницу физкультуры: «Мама, 
посмотри, какое у нее сегодня 
странно-доброе лицо». 

4. Пришли в гости к брату 
Никите и он стал рассуждать 
на тему, что первично: кури-
ца или яйцо. И говорил про 
это минут десять, после чего 
утомленная Вероника подо-

шла к нему и, потрепав по 
щеке сказала: «Деточка, пой-
ди, съешь печенье!» 

5. Димина мама увлеклась 
фитодизайном. Она соста-
вила композицию из расте-
ний и спросила Диму: «Ну 
как тебе композиция?» Дима 
окинул композицию оце-
нивающим взглядом и отве-

тил: «Мне кажется, не очень 
скомпозитирована». 

6. Бывает трава сильная, 
бывает слабая. Слабая - это 
которая на поляне растет, а 
сильная - это которая через 
асфальт пробивается.

7. - Папа, а как называется 
твоя машина? 

- Шевроле, сынок. 
- Папа, а почему ты не назо-

вешь ее Ауди? 
8.  «Мама, мне папа по-

мыл голову. Теперь она бле-
стит. Мама, понюхай, как она 
блестит». 

9. Дочь смотрела с дядей 
мультик «Черепашки Ниндзя», 
в котором герои дрались с 
огромным серым монстром. 
Увидев этого монстра, дочь 
объявила: «Это волчок - серый 
бочок, он хорошо питался». 

Устами младенца

ДЕТСКИЙ  КРОССВОРД
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Здравствуй, дружок! Вот и закончились летние каникулы, на улице похолодало и 
пора снова в школу. Чем ты занимался целое лето? Надеюсь, не только бегал с друзья-
ми по двору и купался в речке, но и готовился к новому учебному году: много читал и 
занимался. Наша «Детская страничка» сегодня будет проверять твои знания, и если ты 
решишь ее целиком без помощи родителей, то можешь смело отправляться в школу! 
С Днём знаний! 

Полосу подготовила Олеся ИСТОМИНА

ЗАГАДКИ

Я все знаю, всех учу, 
но всегда сама молчу.

Тридцать три сестрички
Ростом невелички.
Если знаешь их секрет,
То на все найдешь ответ.

Первая книжка
Для всех детишек:
Учит — мучит,
А научит — радует.

Палочка волшебная есть у меня, друзья.
Палочкою этой могу построить я
Башню, дом и самолет,
И огромный пароход!

Он с тобою и со мною
Шел лесными стежками.
Друг походный за спиною
На ремнях с застежками.

Проживают в трудной книжке
Хитроумные братишки.
Десять их, но братья эти
Сосчитают все на свете.
 

То я в клетку, то в линейку.
Написать на мне сумей-ка.
Можешь и нарисовать.
Что такое я?

Мы - веселые отметки. 
И встречаемся нередко 
У прилежных в дневнике. 
Кто их чаще получает, 
Никогда не заскучает.

ГОЛОВОЛОМКИ

А теперь посмотрим, насколько хорошо вы готовы к школе. 
Решаем логические задачи!

Прочитайте названия птиц в этих анаграммах. Какое слово здесь лишнее?
ВОЛИГА, НИЦАСИ, ГАЙПОПУ, РОКАСО, ВЕЙЛОСО, РЕЦСКВО, ЗАНАС, УССТРА, ЛИНФИ, 

БЕЙРОВО
  Сазан

Как известно, все исконно русские женские имена оканчиваются либо на «а», либо на «я»: Анна, 
Мария, Ольга и т.д. Однако есть одно-единственное женское имя, которое не оканчивается ни на 
«а», ни на «я». Назовите его.

Любовь

Соедини точки

(Книга)

(Буквы)

(Азбука)

(Рюкзак) 

(Карандаш)

(Тетрадь) 

(Цифры)

По горизонтали:
5.Знак, обозначающий число.
6.Среднее учебное заведение.
9.Знак переноса и короткая соедини-
тельная черточка в письме.
10.Математическая функция.
11.Знак вычитания.
14.Тетрадь для рисунков.
15.В него учитель ставит отметки, полу-
ченные учениками.
16.Акварельные … .
18.Школьная отметка, которую жела-
тельно не получать.
23.Музыкальный инструмент, который 
стоит обычно в актовом зале школы.
25.Заведующая учебным процессом в 
школе.
26.Школьный стол, за которым сидят 
ученики.
27.Стоит дом. Кто в него войдет, тот ум 
приобретет.
28.Результат решения задачи. 

По вертикали:
1.Этот школьный предмет изучает та-
блицу Менделеева.
2.Резинка, которой пользуются школь-
ники для стирания написанного.
3.Уменьшенная модель земного шара.
4.Музыкальный предмет, на котором 
обучают музыке.
7.В нем школьники хранят карандаши 
и ручки.
8.Результат сложения.
12.Знак препинания.
13.Знак алфавита.
17.Литературный жанр.
19.Своеобразный чертеж поверхности 
Земли.
20.Публичное сообщение на опреде-
ленную тему.
21.Часть речи.
22.Предмет для письма.
24.Заплечный портфель.

(Пятерки)

Найдите «спрятанные» в предложениях названия 
известных вам стран и их столиц

Франц и я заключили пари. Жак - свидетель.
Кто говорит, что кит айсберг разбил? Не верь папе - кино это.
Ира, не уходите, пока что-нибудь не выберете. Герань хотите?
Кассир и я нашли без труда маски.
На подоконнике стояли настурция и стакан карамели.

В этой задачке вам нужно прочитать 
по ломаной линии русскую народную 
пословицу. При этом линия не долж-
на пересекаться и заходить дважды в 
какой-либо квадрат.

Б Е А .

Т З Д У

Р У П Р

А Д З И

Н Е К У

Ы В Б Ы

Т Е Ш Р

Я Н Ь И

Детский словарь

Дохомозяйка - домохозяйка

Волосы клудливые - 
волосы кудрявые 

Шкалалад – шоколад

Подкозюлился - подскользнулся

Габажник - багажник  

Папапук - Винни пух
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И готовиться к ней надо 
серьёзно, ведь даже если 
у вас нет отапливаемой 
теплицы, небольшой урожай 
витаминной зелени можно 
вырастить и зимой, на 
кухонном подоконнике. 
Только позаботиться об этом 
нужно уже сейчас. 

Г
лавное же в сентябре – убрать 
выращенный урожай. Об 
этом подобнее рассказала 

наш постоянный автор и опыт-
ный садовод-огородник Вера 
Тихорецкая. 

- После 15 сентября я советую 
приступить к уборке таких куль-
тур, как свекла, морковь, корневой 
сельдерей и корневая петрушка, 
картофель, пастернак, редька, дай-
кон, осенние сорта репы и редиса. 
Все корнеплоды просушиваю в су-
хом прохладном месте с хорошей 
вентиляцией, укладываю в корзи-
ны и пластиковые ящики с венти-
ляционными отверстиями и по-
мещаю в подвалы или холодные 
кладовки. Работы много, и вре-
мя бежит незаметно. Поверх кар-
тофеля укладываю слой столовой 
свеклы, это благотворно скажет-
ся на сохранности как картофеля, 
так и свеклы. 

Корнеплоды сельдерея, петруш-
ки и пастернака можно в неболь-
шом количестве посушить и исто-
лочь в порошок – смесь этих белых 
корней отличная приправа ко мно-
гим блюдам. Я нашинковываю све-
жие коренья крупной соломкой, 
добавляю уже нашинкованную 
морковь и томаты, и получается 
вкуснейшая суповая заправка. 

Поздние сорта капусты в сентя-
бре нуждаются в поливе. Кочаны 
и листья капусты периодически 
осматривайте, снимайте гусениц 
и слизней. 

Зеленные культуры желатель-
но накрыть нетканым агрополот-
ном или плёнкой. Для зимней вы-

гонки  высаживаю в горшочки 
шнитт-лук, корневой сельдерей, 
корневую петрушку, мангольд, ци-
корный салат. У растений срезаю 
надземную часть, так чтобы оста-
вался пенек черешков высотой 1,5- 
2 см. При посадке корневую шейку 
оставляют над почвой. Обратите 
внимание, что корнеплоды для вы-
гонки накопили достаточно пи-
тательных веществ, необходимых 
для роста зелени, поэтому особая 
почва не нужна, достаточно про-
стого песка. До середины октября 
горшочки с выгоночными культу-
рами  оставьте на грядах, затем пе-
ренесите в теплицу регулярно по-
ливайте. После начала отрастания 
зелёных побегов горшочки я пере-
ношу в дом на подоконник. 

До 20 сентября сажают шнитт-
лук и лук-батун, делят и пересажи-
вают ревень и спаржу. На хорошо 

подготовленную грядку  сажайте 
под зиму зимостойкие сорта лука-
севка, хорошо  полейте и мульчи-
руйте перегноем или торфом - 
слоем 8-10 см. 

С освободившегося участка уда-
ляют растительные остатки, почву 
рыхлят. Гряды заправляют орга-
ническими и минеральными удо-
брениями, хорошо поливают и за-
севают сидеральными культурами 
– горчицей белой, редькой маслич-
ной или фацелией. Сидеральные 
культуры предназначаются для 
дальнейшей запашки в землю, что-
бы улучшить почву…

- Вера Петровна, расскажите 
нашим читателям о сидератах 
подробнее. Не все знакомы  с этим 
термином.

- С удовольствием. Я вот вооб-
ще думаю посвятить сидератам по-
больше времени и поговорить о 

них подробнее, если вы не против, 
Екатерина.  Сидераты – это те куль-
туры, которые выращивают не для 
употребления в пищу, а для заделки 

зелёной массы в почвогрунт, что-
бы обогатить его органическими 
веществами и азотом. И сейчас я, к 
примеру, используя сидераты, осо-
бенно тщательно готовлю грядки 
для озимого сева. Для укрытия ряд-
ков на таких грядках заготавливаю 
в ведрах или ящиках смесь садовой 
почвы с песком или торфом  и зано-
шу их в сарай или теплицу. 

На кислых почвах сейчас про-
водят известкование, внося на со-
тку 30-40 кг извести. После извест-
кования почвы навоз и перегной 
можно вносить будет только 
весной. 

В обогреваемых теплицах или 
пленочных парниках продолжают 
дозревать томаты, баклажаны, пер-
цы и огурцы. Уменьшите их полив 
резко.  Помидоры снимите до того, 
как температура опустится ниже 
5°С. Недозрелые плоды укладывай-
те в мелкие ящики, плодоножками 
вверх, пересыпьте мелкой струж-
кой лиственных пород или сухим 
торфом. 

На этом наш разговор о сен-
тябрьских работах не завершает-
ся, дел ещё много, поэтому до но-
вых встреч! Успехов вам, дорогие 
коллеги. 

(Окончание. Начало в № 33)

Наши читатели интересуются тем, как 
уберечь любимый овощ россиян от 
коварных болячек. Вера Тихорецкая 
начала рассказ об этом в предыдущих 
номерах «ИВ», читайте продолжение. 
И пусть ваша картошка всегда будет 
вкусной, здоровой и полезной. Итак…

ОБЫКНОВЕННАЯ ПАРША
Возбудители болезни — бактерии, обита-

ющие в почве. Поражаются только клубни, 
поверхность которых покрывается струпья-
ми или язвами. При сильном развитии бо-
лезни ухудшаются товарные и вкусовые ка-
чества пораженных клубней, ослабляется 
их лежкость (во время хранения они бы-
стро загнивают). Пораженные клубни име-
ют пониженную всхожесть. Развитию болез-
ни способствуют повышенная температура, 
хорошая аэрация почвы, а также щелочная 
среда и большое количество органических 
веществ в почве. 

МЕРЫ БОРЬБЫ:
- чередование культур; 
- возделывание устойчивых и слабо по-

ражаемых сортов (Столовый 19, Олев, 
Петровский, Детскосельский, Гатчинский, 
Берлихинген и др.); 

- применение перепревших органических 
удобрений под картофель; 

- избегать внесения повышенных доз 
извести. 

ЧЕРНАЯ НОЖКА
Широко распространенная бактериаль-

ная болезнь картофеля, проявляющаяся в 
почернении и загнивании основания сте-
бля. Больные растения угнетены, легко вы-
дергиваются из почвы. 

МЕРЫ БОРЬБЫ:
Зараженные кусты удалить с участка вме-

сте с клубнями; первую прочистку прово-
дить по всходам, вторую - в период цветения 
и третью - за 10 дней до уборки. В против-
ном случае будут получены зараженные 
клубни, гниющие во время хранения и слу-
жащие основным источником инфекции. 

Прочистка эффективна и в борьбе с та-
кими вирусными болезнями, как различные 
мозаики, скручивание листьев и т.д. 

КОЛОРАДСКИЙ ЖУК
Жуки и личинки повреждают (объедают) 

картофель, а также баклажан, томат и дико-
растущие пасленовые. Длина жука - 9-12 мм, 
тело овальное, выпуклое, сверху желтое, с 10 
черными полосами на надкрыльях: на лбу 
черное треугольное пятно (фото). Взрослая 

личинка окрашена в розовый или оранже-
вый цвет, длина ее 15 - 16 мм; у нее три пары 
черных ног, черная голова; по бокам брюш-
ка два ряда черных пятен. 

Зимуют жуки в почве. Выходят на поверх-
ность весной, когда почва в местах зимов-
ки прогреется до 14 - 15 градусов. Самки от-

кладывают яйца кучками по 20 - 40 шт. на 
нижнюю поверхность листьев паслено-
вых. Эмбриональное развитие длится 6 - 10 
сут., в зависимости от температуры воздуха. 
Окукливание происходит в почве на глуби-
не 5 - 15 см в течение 10 - 24 суток. Вредитель 
дает 1 - 3 поколения в год. 

МЕРЫ БОРЬБЫ:
При обнаружении на участке колорадско-

го жука следует сообщить об этом в ближай-
шее сельскохозяйственное предприятие. С 
момента появления всходов:

- проводить систематическое наблюдение 
за участком; 

- жуков и личинок собирать в банки с ке-
росином или с крепким раствором поварен-
ной соли; листья с кладками яиц жуков уни-
чтожать, помещать туда же; 

- опрыскивать растения в период вегета-
ции одним из следующих препаратов: бен-
зофосфатом (60 г на 10 л воды), 80% дилером 
(3 - 6 г/10 л воды), децисом (2 г/10 л воды) 
и другими препаратами, разрешенными 
для применения на личных приусадебных 
участках; в период массового появления ли-
чинок опрыскивать биологическими препа-
ратами битоксибьщиллином (40-100г/10 л 
воды) с интервалом 6-8 дней; 

- сажать картофель следует в ранние сро-
ки и здоровыми клубнями. 

ПОЛЕЗНЫЕ СОВЕТЫ

ЗИМА НА УЧАСТКЕ НАЧИНАЕТСЯ В СЕНТЯБРЕ

НА ЗАМЕТКУ

Заболела картошка!

Материалы полосы подготовила Екатерина КАПРАЛОВА,  фото автора и из сети Интернет

ЛИЧНЫЙ ОПЫТ

Как ускорить созревание плодов?
Для этого в каждый ящик кладите 1-2 зрелых томата. Так же можно 

поступить и с перцами, снятыми в стадии технической спелости. В 
парниках и теплицах сейте скороспелые культуры - редис, листовую 
горчицу, руколу, кресс-салат, салат. В обогреваемых теплицах также 
сеют петрушку и укроп. 

В конце месяца выкапывают лук-порей, мангольд, цветную капусту и 
черешковый сельдерей. Отряхивают с корней почву и ставят растения 
вертикально в ящики с песком для доращивание и заносят в подвал. 

 С 20 сентября в северных и центральных районах приступают к 
посадке озимого чеснока.  В неотапливаемой теплице к концу меся-
ца завершают все работы, удаляют растительные остатки, выносят 
верхний слой почвы и снимают пленочную крышу. Все конструкции 
опрыскивают раствором медного купороса и перекапывают почву 
для подзимнего и ранневесеннего сева. 
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Есть городки на просторах 
нашей необъятной родины, 
в которые можно приезжать 
и приезжать, и всё равно 
находишь там что-нибудь 
новенькое, неизведанное. 

У
глич – из их числа. Я побыва-
ла в этом городе уже в третий 
раз, и постоянно замечаю, что 

там происходят весьма положитель-
ные изменения.  Мы жили в очаро-
вательной гостинице, было чем за-
няться вечером в свободное время, 
а вид на Волгу, который открывался 
из наших окон, настолько потрясал 
воображение, что хотелось только 
молчать и смотреть, не отрываясь… 

Действительно, «…издалека долго 
течёт река Волга…» Но обо всём по по-
рядку, а Углич на этот раз был даже 
не самым ярким впечатлением от по-
ездки, за время которой мы посетили 
шесть совершенно удивительных на-
селённых пунктов, купив, по обыкно-
вению,  автобусный тур. Мы с друзья-
ми обязательно, по давней традиции 
два раза в год ездим по городкам сред-
ней полосы России – зимой и летом, в 
августе, - прямо-таки подсели на эти 
поездки и рекламируем их изо всех 
сил. Наша страна действительно та-
кая огромная и прекрасная, но по-
нимаешь это только когда уезжаешь 
из центра. Истинная Русь не в столи-
це и не в Подмосковье, горячо мною 
любимых, она живёт – и Слава Богу 
– в таких городках, как Мышкин, как 
Рыбинск, как Воронеж. Золотое коль-
цо изведано нами практически полно-
стью и не по одному разу, поэтому ре-
шили продвигаться дальше на Север и 
добрались до Рыбной Слободы, кото-
рой была уготована участь называть-
ся в советские годы Андроповым. (А 
Владимиру – Кагановичем, например, 
ужас просто!)

ПОТРЯСЕНИЕ ПЕРВОЕ: 
ЗАТОПЛЕННАЯ КОЛОКОЛЬНЯ 

В КАЛЯЗИНЕ 
Итак - день 1. Попытались вы-

спаться хоть как-то, ибо путь пред-

стоял нелёгкий. Подъём в 4 утра 
(сколько женщине нужно успеть до 
отъезда: в холодильник, например, 
продуктов накупить, дать супру-
гу и детям массу ценных указаний 
- Боже мой, да ещё и себя в поря-
док привести! В результате – а ведь 
опытный турист, полмира объезди-
ла! - забыла зарядку для аккумулято-
ров на фотоаппарат, так что снима-
ли всё на подругин фотик, который 
только что не распух от снимков. 
Их были сотни. Щёлкали как огла-
шенные. Отлично проехались на 
пустой, залитой солнцем электрич-
ке до Ржевской, потом с сумками 
метнулись к моей любимой гости-
нице «Космос» на ст.метро «ВДНХ». 
(Кстати, там же, где стоянка тури-
стических автобусов, расположи-
лась и стоянка лимузинов. Зрелище 

потрясное – каких только лимузи-
нов там я не увидела! Всех цветов, 
всех модификаций… Красота!)  В 8 
утра мы уже прибыли к своей груп-
пе – она оказалась малочисленной, 
и в огромном панорамном автобусе 
мы сидели, вольготно расположив-
шись и закинув ноги на второе си-
денье. В результате никакой уста-
лости практически не чувствовали.  
Познакомились с приятной совре-
менной экскурсоводшей, водите-
лем и двинулись в Калязин. 

Не удержусь от рекомендаций. 
Мы не взяли с собой ни бутербро-
дов, ни воды, потому что привыкли, 
что на всём пути по всему Золотому 
кольцу  полно придорожного сер-
виса, и без перекуса и приличного 
туалета не останешься. В этой по-
ездке всё было не так. Дорога ока-

залась пустынной, мы быстро ого-
лодали, хотелось пить, и народ 
быстро начал проситься на «зелё-
ную стоянку». Всё это оказалось не-
возможным из-за особенности на-
шей дороги – пустынной, в кочках 
и ямах, и без какой-либо раститель-
ности, в которой можно, пардон, 
укрыться.  Чудный во всех отно-
шениях, замшелый и унылый горо-
дишко Калязин оказался столь да-
лёким от цивилизации, что там мы 
также не сумели ни съестного ку-
пить, ни найти вожделенных каби-
нок. Впрочем, зрелище колокольни, 
возвышавшейся на фоне пронзи-
тельно голубого, словно хрусталь-
ного неба и посреди лазорево-
чернильной глади воды потрясал 
настолько, что мы забыли обо всём. 
Это просто фантастика! Заплатив в 
пылу восторга по 200 рублей за мо-
торную лодку, мы объехали вокруг 
колокольни, получив такие впе-
чатления, что словами их не опи-
сать. Эту колокольню надо просто 
лицезреть. 

Калязин – город на Волге. В 
1775 году указом Екатерины II 
Калязинская слобода была объяв-
лена городом Калязином. Город по-
лучил герб, на котором были изо-
бражены старинные крепостные 
ворота.  В городе был красивей-
ший Троицкий монастырь, в 1434 
году основанный преподобным 
Макарием. Пятьсот лет стоял тот 
монастырь, и ничего ему не было. 
Но в связи со строительством в 
1936-1940 гг. Угличской ГЭС и соз-
данием Угличского водохранили-
ща Троицкий монастырь был взор-
ван, и его территория затоплена 
вместе со всей старой частью го-
рода. История трагическая, и та-
ких в нашей стране – не десятки, а 
наверное, сотни. И ведь не строить 
эту самую ГЭС тоже было нельзя. 
Калязин стоит на месте впадения 
в Волгу речки с чудным названи-
ем Жабня. Теперь не разобрать, где 
Жабня, где Волга, обе они омыва-

ют подножье уцелевшей колоколь-
ни Никольского собора высотой 
более 70 метров, которая была по-
строена в 1796-1800 годах славны-
ми калязинскими мастерами. Она 
уцелела случайно, просто активи-
сты из клуба ДОСААФ использова-
ли её вершину для своих прыжков. 
А теперь вот благодаря этой коло-
кольне унылый Калязин стал круп-
ным туристическим объектом. А в 
последний раз дурно прославил-
ся Калязин тем, что в 2006 году не-
известные металловеды стырили 
– другого слова не подобрать - два 
последних колокола с колоколь-
ни Никольского собора. Некогда 
ее звонницу составляли 11 колоко-
лов. Самый большой весил 501 пуд, 
он был отлит в 1835 году.  Вот такая 
история – и грустно, и горько. В об-
щем, в 1940 году две трети Калязина 
– самого скучного города в мире, 
как отозвался о нём Александр 
Дюма-отец, бороздивший россий-
ские просторы - затопили, под воду 
ушли старые улицы и руины взор-
ванного Троицкого монастыря, и 
образовалось широченное мелкое 
водное зеркало, посреди которого 
одиноко высится самая несчастная 
колокольня России – памятник че-
ловеческой жестокости и глупости.

Со смутным сердцем покида-
ли мы сей городок – именно в та-
ких местечках селил своих героев 
драматург Островский – и в 12.30 
отправились в Углич. Душевно по-
обедали в угличском стильном и 
очаровательном ресторанчике –  
и помчались на обзорную экскур-
сию по Угличу, городу, который 
имеет грустную славу, ведь имен-
но здесь погиб – или был насиль-
ственно умерщвлён ребёнок – ца-
ревич Дмитрий. 

И это одно из самых чёрных пя-
тен в истории России. 

Екатерина КАПРАЛОВА, 
фото автора

(Продолжение в следующем 
номере)

РОДНАЯ СТОРОНА

«ИСТИННАЯ РУСЬ - НЕ В СТОЛИЦЕ»
Трёхдневка Калязин - Углич- Мышкин - Мартыново – Рыбинск - Тутаев уже на протяжении нескольких лет держится в лидерах

(Окончание. Начало в №№  33, 34)

8 августа. Сигулда. Город 
замков. 

Что называется – безжалостно 
убивали танцевальную обувь весь 
день. Утром приехали в Райский 
парк. А в нижние парки спускались 
по канатной дороге. Удивительная 
красота. Мальчишки съехали на 
какой-то монорельсовой машинке с 
невероятной скоростью. Танцевали 
в средневековом замке. Все это на-
поминало готический театр. Сцены, 
конечно, нет. 

Плясали на земле, на остатках 
древней мостовой, в пыли, песке, по 
камням выстукивали русские дро-
би. Дышать невозможно от пыли. 
Песок засыпает туфли. Солнышко 
греет шерстяные сарафаны. Но на-
строение от всего этого изумитель-
ное. На саратовской «Карачанке» хо-
чется смеяться во все зубы и звонко 
кричать русское «Ууух!» на латвий-
ской земле.

Сегодня вечером уже закрытие 
фестиваля. В еще одном средневе-
ковом замке. Турайба. Ночью уле-

тают испанцы. Их танцы рассчита-
ны всего на четыре пары – взрослые 
люди, взрослые танцы. Некий пере-
пляс, если переводить на русский 
лад. Мужчины и женщины выстраи-
ваются в две колонны напротив друг 
друга, боком к зрителю. Один со-
лист. Все танцы начинаются с того, 
что солист дергает одну из женщин 
за юбку, пытается поднять её. Но 
не тут-то было. И вот он перепляс. 
Один показывает движения (очень 
они похожи на португальские – наш 
ансамбль из Галиссии), а все повто-
ряют. Испанцы весь фестиваль про-
жили обособленно. Хуже корейцев, 
право. Ни один не знает ни едино-
го слова по-английски. Даже жалко, 
что не довелось познакомиться. 

Перед финальным концертом в 
Турайбе все коллективы должны 
были развлекать пришедший народ 
и друг друга народными потехами, 
играми, песнями. «Бояре, а мы к вам 
пришли!» - пели мы изо всех сил, а 
испанские мужчины, не понимая 
ничего, активно ходили в наших 
рядах, покачивая на греческий лад 
локтями, и выбирали молодых бояр-

ских невест. А потом начался руче-
ек и третий лишний. Наши пожилые 
испанцы так набегались и насмея-
лись, что под конец подошли ко мне 
и на ломаном английском спросили, 
из какой же мы все-таки страны.

Сцена в Турайбе огромна. Огром-
на – это ничего не сказано. Для 
сравнения – два кремлевских двор-
ца. Идеальное покрытие для русских 
народных танцев – мореная краше-
ная доска. Мы плясали «Веселуху» - 
и мне казалось, что я и до половины 
сцены добежать не успею. И весь та-
нец был как стометровка, но азарт! 
Настрой! Ах как переливались наши 
атласные разноцветные костюмы 
в софитах и неонах почерневше-
го ночного воздуха. А сзади горели 
плоские фигурки будто севших на 
задник сцены птичек. И воздушные 
шарики, подгоняемые привязанны-
ми бенгальскими огнями, взлетали 
в темное бесконечное небо, образо-
вывая млечный путь. И вот апофеоз! 
Все смешалось – русские, молдава-
не, корейцы, поляки, испанцы, ла-
тыши – в самом главном – в народ-
ном латвийском танце Судмалинас 

– «мельница». И сотня кругов боль-
ших и маленьких, сотня хороводи-
ков, прыгающий в подскоках, и му-
зыка все быстрее и быстрее. Символ 
нашего фестиваля – народный та-
нец. И величественная сцена вот 
уже кажется маленькой, и вот-вот ты 
вылетишь из вращающейся челове-
ческой радостной мельницы.

9 августа. Царникава.
Когда выезжаешь из Риги на авто-

бусе, только проехав знак окончания 
города, начинаются леса. Никаких 
пригородов, никаких домов, дере-
вень. Сосновый лес. Удивительно 
аккуратные у латышей леса. Будто 
в них газоны искусственные сажа-
ют. А секрет в том, что травы-то нет. 
И кустов нет. И деревья все пример-
но одного роста. А вместо всей этой 
низкорослой растительности – ко-
вер из светло-зеленого моха. Весь лес 
просвечивается насквозь, солнеч-
ные лучи делают его невесомым, буд-
то хрустальным, светлым и добрым. 
Сказочно красивые леса в Латвии. 

От дворца культуры в Царникове 
до моря километра четыре по со-
сновому лесу, песочку и мягкому 

мху пешком. Море – как вода в ван-
не – голубое и гладкое. А весь бе-
лоснежный песок усыпан сухими 
трупиками майских жуков. Шагу 
не ступить. Гадость удивительная. 
Ребята сопровождающие сказали, 
что эти жуки у них отнюдь не май-
ские, а круглогодичные и прибива-
ет их к пляжу прибоем. Из воды вы-
ходить не хочется. Больше уже не 
зайду – чувствую. Завра последний 
день мы в Латвии, и этот день потра-
тим на покупку сувениров в старой 
Риге и бальзама, конечно же. После 
купания – такой же пеший переход 
обратно. Будем сплавляться на ста-
ренькой моторной лодке по самой 
длинной в Латвии реке. Журавли в 
камышах, кувшинки цветут.

11 августа. Латвийская граница.
- Ребятушки мои миленькие, а что 

вы в коробках везете? – спросила 
улыбающаяся женщина в зеленых 
погонах, указывая на коробку с над-
писью «Original Russian vodka».

И громкое хоровое на весь 17 си-
дячий вагон:

- А это наши бубны!
Анна ПЕРЕТОКИНА

КОНТАКТЫ

Из России в Кревию

Затопленная колокольня в Калязине
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Когда мы говорим о войне, 
с болью вспоминаем о 
том, сколько страданий 
она принесла детям, 
сколько им было нанесено 
травм — физических и 
психических! Жительница 
Истры Анна Николаевна 
Дорожкина признается, 
что после войны многие 
годы она не могла читать 
газет, не могла слушать 
радио: боялась — а вдруг 
прозвучит сообщение 
о войне? Постоянно 
вспоминала тот кошмар, 
который довелось 
пережить.

«НИКОГДА НЕ ЗАБУДУ 
ЭТОТ УЖАС»

Родилась Анна Николаевна в 
1931 году, ее отец был профес-
сиональным военным. Семья 
переезжала из одного горо-
да в другой, по месту его служ-
бы. «Война застала нас в горо-
де Павлодаре, — рассказывает 
Анна Николаевна. — Накануне, 
21 июня 1941 года, часть, в ко-
торой служил отец, вернулась с 
учений. Отец выглядел страшно 
усталым, до этого целыми дня-
ми был на ногах. На ночь мама 
специально плотно закрыва-
ла дверь, чтобы отец спал, что-
бы ничто не мешало ему. Ночью 
лил непрерывный, очень силь-
ный дождь. Под утро отца не бу-
дили. Мы еще не знали, что на-
чалась война... Потом за отцом 
пришли. Через некоторое вре-
мя он забежал проститься и — 
на фронт.

Вскоре начались налеты фа-
шистских самолетов на город. 
В один из дней нам объявили 
об эвакуации. Собрались, пош-
ли на станцию я, моя сестра и 
мама с недавно родившейся до-
чуркой на руках. Но оказалось, 
что мест для нас в эшелоне нет. 
Как раз в это время началась 
страшная бомбежка, налетело 
14 немецких самолетов! Кроме 
эшелонов с ранеными и эваку-
ирующимися, стоял на путях 
и эшелон с минами. Что было 
бы, если бы этот эшелон взор-
вался!.. Военные нам кричали, 
чтобы мы бежали спасаться в 
овраги, но никак не в подвалы 
домов. Тот эшелон не взорвался, 

слава богу, потери были не та-
кими большими.

Через некоторое время мы 
все-таки отправились в эвакуа-
цию. И вот, как чудо: когда мы 
были на станции перед отправ-
кой, навстречу нам идет отец! 
Оказывается, в боях под Белой 
Церковью (недалеко от Киева) 
отец был ранен в руку и ока-
зался в госпитале недалеко от 
Павлодара, подлечился и теперь 
снова направлялся на фронт. 
Мы простились с отцом, сели 
в вагон. По дороге нас два-три 
раза бомбили. Никогда не забу-
ду этот ужас. Выбежали из ваго-
на. Поле подсолнухов, над го-
ловой самолеты, оглушающие 
взрывы... Я бегу, уже ничего не 
понимая от страха. Попала в 
какой-то окоп. Там три бойца 
пытаются сбить немецкий са-
молет. Если бы не они, мне бы и 
не найти свой эшелон.

Пока добирались до места на-
значения, испытали и голод (в 
основном, сухарями питались), 
и ночной холод. Пили мутную 
воду. Мама последним с нами 
делилась, а сама несколько раз 
падала в обморок от голода».

«МАМА ВЫМОЛИЛА НАМ 
ЖИЗНЬ»

Наконец-то семья 
Дорожкиных добралась до 
Кисловодска. Разместили ее в ба-
раке, по несколько семей в ком-

нате. Через год немцы подошли 
к городу. Снова эвакуация. Аня 
как самая старшая уложила все 
вещи. Пришли на станцию, а 
там тьма народу. Эшелонов все 
нет и нет. И тут стали раздавать-
ся голоса раненых: «Нас преда-
ли. Идите пешком». «Вряд ли так 
было на самом деле, — расска-
зывает Анна Николаевна, — но 
нервы у нас не выдержали, и мы 
с мамой пошли пешком. По до-
роге нас подобрала машина, до-
везла до города Минеральные 
Воды, оттуда нас эвакуирова-
ли в Грузию. В одном из грузин-
ских селений поместили в са-
кле. Хлеба не было, питались, в 
основном, сливами и грецкими 
орехами (я потом эти грецкие 
орехи видеть не могла!). Было 
очень трудно. Хотя, конечно, 
грузины — народ гостеприим-
ный, всегда делились с нами 
едой. Помню, лепешки у них 
были особенные. Грузины ни 
одного слова по-русски не зна-
ли, и все-таки мы общались. 

Так мы жили около года. 
Потом — Тбилиси. Нам, как се-
мье военного, дали 12-метровую 
комнату. Помню рядом с домом 
базар, а я с другими девочками 
продаю воду в чайнике. Воду 
набирали в арыках. На зара-
ботанные деньки покупали то 
котлету, то рыбу, то пирожки  — 
подкармливали нашу часто бо-
леющую маму.

Отец вернулся с фронта в 
1943 году после третьего ране-
ния. Его назначили в Ростов-
на-Дону, туда мы и перееха-
ли. Город представлял собой 
страшную картину: он весь был 
разрушен. Один из редких со-
хранившихся домов — общежи-
тие, где жили немцы, когда они 
оккупировали Ростов-на-До-
ну. В этом доме нас поселили.

...Сколько смертей было на 
войне, сколько погибших! Но 
вот удивительно: у отца было 
четыре брата. Все они с перво-
го дня были на фронте. И все 
пять братьев вернулись домой. 
Мама у них была очень религи-
озная. Она непрестанно моли-
лась за них. Потом братья го-
ворили: «Мама вымолила нам 
жизнь».

Окончив после войны шко-
лу, Анна Николаевна посту-
пила в Ростовский институт 
сельскохозяйственного ма-
шиностроения. Работала на 
Ярославском электромехани-
ческом заводе. С 1963 года тру-
дилась в Истре, была ведущим 
технологом механосбороч-
ного цеха ОВНИИЭМ.  С 2004 
года — участница Истринского 
хора ветеранов.

Подготовила Ирина 
ОГОРОДНОВА,

фото из архива семьи 
Дорожкиных

К 65-ЛЕТИЮ ПОБЕДЫ

ГОДЫ, ОПАЛЁННЫЕ ВОЙНОЙ
ИСТОРИИ ИЗ ЖИЗНИ

Мировое неустройство

Наш постоянный автор, психолог-
консультант,  заместитель директора 
по воспитательной работе 
Истринского социального приюта 
для детей и подростков в деревне 
Глебово-Избище Светлана Гуляева 
прислала в газету «маленькую 
больничную зарисовку». 

Это реальная история, о которой мне 
так хотелось поведать читателям. Вроде 
бы, незначительный случай из жизни, но 
он так ярко показывает нам светлую до-
броту старшего поколения, о котором мы 
часто, в погоне за успехом, в суете, в кру-
говороте событий  забываем. А ведь на-
шим дорогим старикам от нас просто 
нужно чуть-чуть внимания и ласки.

 «Куда же, закусив губу, так смотрит 
женщина вот эта,

И прядь, скользнувшая по лбу, не мо-
жет спрятать слез от света?

«Чем вам помочь» - спрошу спеша. 
«Нет-нет, не стоит беспокойства»

И зябко ежится душа от мирового 
неустройства…»

…Николай, пришедший проведать свою 
сестру, попавшую в больницу из-за ин-
сульта, пытается облегчить ее страдания.

Но делает он это очень странным обра-
зом. Он говорит: «Перестань беспокоить-
ся о своих детях – они уже взрослые», по-
сле небольшой паузы он продолжает: «Ты 
думаешь, когда ты умрешь, они будут пла-
кать?  Они будут смеяться. Вот, скажут 
они, - лезла в нашу жизнь, нервничала и 
померла».

Больная Мария Ивановна плачет, слезы 
текут по ее щекам. А пришедшие прове-
дать родственники опять предлагают ей 
«наплевать на своих взрослых детей, ду-
мать только о себе». И тут же переключа-
ются на разговоры о своих заболеваниях.

Жена Николая,  Нюра, вспоминает, ка-
кие лекарства она покупала мужу от ал-
лергии. Они начинают самозабвенно 
спорить, какое лекарство было лучшим. 
Говорят громко, убежденно, как все здо-
ровые люди.

Мария Ивановна опять плачет, ей очень 
жаль себя, и все равно жаль своих детей. 
Она уже еле сидит и, не выдержав «такой 
заботы», падает…

Это отвлекает Николая  и Нюру от спо-
ра. Они видят упавшую Марию Ивановну, 
бросаются к ней, укладывают на постель, 
снова требуют, чтобы она подумала о 
себе. И с чувством выполненного долга 
уходят.

Мария Ивановна остается выздоравли-
вать…Она выздоровеет и снова будет забо-
титься о своих детях – так устроена, не 
может она иначе.

И… спасибо ей за это.
Светлана ГУЛЯЕВА

Региональная общественная 
организация «Русское 
афонское общество» 
обращается к гражданам 
и организациям России 
с призывом  продолжить 
начатый в июле 2007 года 
сбор пожертвований 
на восстановление 
усыпальницы князя Дмитрия 
Михайловича Пожарского 
– нашего национального 
героя, спасителя России от 
польских интервентов в 1611-
1613 г.г.

Место погребения князя 
Пожарского было обнаружено в 
1852 году в суздальском Спасо-
Евфимиевском монастыре. 19 мая 
1852 года Государь Император 

Николай I объявил доброволь-
ную подписку  по сбору средств 
для сооружения на этом месте 
памятника. Летом 1885 года па-
мятник, воздвигнутый исключи-
тельно на добровольные пожерт-
вования десятков тысяч граждан  
России (Императоры  Николай I 
и Александр III также внесли свой 
вклад как частные лица), был тор-
жественно открыт и освящен.

Сооруженный под наблю-
дением и при активном уча-
стии Императорской Академии 
Художеств, мемориал представ-
лял собой мраморную усыпаль-
ницу, созданную в стиле русской 
архитектуры  начала XVII века. 
Над могилой князя было создано 
каменное надгробие, накрытое 
покровом с нашивным крестом.

Долгие годы усыпальница явля-
лась местом паломничества и по-
клонения россиян, неравнодуш-
ных к истории своей Отчизны. 
Однако в тридцатые годы про-
шлого столетия памятник по-
стигла участь многих святынь на-
шей многострадальной Родины. 
Он был уничтожен. 

По инициативе Региональной 
общественной организации 
«Русское афонское общество» и 
с благословения Патриарха мо-
сковского и всея Руси Алексия II 
в 2007 году был начат сбор по-
жертвований на восстановле-
ние усыпальницы князя Дмитрия 
Михайловича Пожарского. В на-
стоящее время собрано уже бо-
лее 9 млн. рублей. Сегодня коли-
чество жертвователей превысило 

цифру 600, в том числе 255 орга-
низаций  и предприятий. Сбор 
пожертвований идет по всей 
стране. В это благое дело вклю-
чились представители 23 субъ-
ектов Российской Федерации. 
Поступают средства и из стран 
дальнего и ближнего зарубежья. 

На собранные средства в насто-
ящее время проведены научно-
исследовательские охранные 
и археологические раскопки в 
соответствии с законодатель-
ством РФ на месте захоронения 
Д.М.Пожарского и представителей 
его рода  в Спасо-Евфимиевском 
монастыре в г. Суздаль с целью 
воссоздания памятника-часовни 
Д.М.Пожарскому, а также произве-
дены работы по возведению фун-
дамента на месте захоронения.  

Призываем всех, кто любит 
Россию, кому дорога история 
Отечества и не безразлична па-
мять о наших великих предках, 
принять участие в доброволь-
ной подписке по сбору средств 
для воссоздания утраченной 
святыни. 

Реквизиты для пожертвова-
ний: получатель – РОО «Русское 
афонское общество», 
ИНН/КПП 7731281374/770501001, 
р/с 40703810038040104510 
в Сбербанке России ОАО 
(Тверское отделение № 7982) 
в г. Москве, 
к/с 30101810400000000225, 
БИК044525225.
Контактный телефон: +7 (495) 
950-48-32

БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ 

Восстановим усыпальницу князя Пожарского

На снимке 1939 года: Аня и её сестра Инна с родителями Зинаидой Степановной и Николаем Ивановичем
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БАЗИЛЕВСКИЙ, 

верстка  Ларисы 
КУЗНЕЦОВОЙ

1. Миниатюра. 2. Арбенин. 3. Направник. 4. Концерт. 5. Турандот. 6. 

Трагик. 7. Кантанта. 8. Александров. 9. Влади. 10. Интермедия. 11. «Яма». 

12. Ателлана. 13. Амплуа. 14. Ария. 15. Яншин. 16. «Норма». 17. Амфитеатр. 

18. Режиссёр. 19. Райкин. 20. Надсон. 21. Номер. 22. Ремарка. 23. Анжелика. 

24. Ангажемент. 25. Тенор. 26. Реквизит. 27. Театр. 28. Ревю. 29. Юмор. 30 

Ражод. 31. Драма. 32. Адан.

ОТВЕТЫ 
к кроссчайнворду, 
опубликованному 

в № 34

МЫ ОТКРЫЛИСЬ!

Адрес: г. Истра ул. 9-ой Гвардейской Дивизии д.9
ТК «Истра Сити»

т. 2-86-04

СКИДКА 
ПЕНСИОНЕРАМ 7% ТРЕБУЕТСЯ ФАРМАЦЕВТ
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По горизонтали:
 7. Раздел физики. 10. Руководитель 

университета. 11. Нидерландский фи-
лософ XVIIв., автор «Богословско-
политического трактата». 12. Отрезок 
прямой, соединяющий центр круга 
или шара с любой точкой сферы или 
окружности. 13. Этот город называ-
ют «третьим Римом». 14. Сборник та-
блиц, карт. 16. Единица языка. 17. 
Диэлектрическая пластина, приме-
няемая для установки радиоэлемен-
тов. 21. Музыкальный интервал. 22. 
Граница плоской фигуры или дли-
на этой границы. 24. Любитель ста-
ринных предметов, картин, книг. 25. 
Наука о законах и формах мышле-
ния. 27. Сплав железа с углеродом и 
другими упрочняющими элемента-
ми. 30. Инертный газ. 31. Буква гре-
ческого алфавита. 36. Итальянский 
скульптор («Амур и Психея», 1793 г.). 
37. Французский философ, матема-
тик, заложивший основы аналитиче-
ской геометрии. 38. Математическое 
действие. 39. Пьеса С. Михалкова. 40. 
Первенство, главенство.

По вертикали:
1. Лицо, имеющее право выбрать 

гражданство. 2. Наука о наиболее об-
щих свойствах материального мира. 3. 
Одна из основных физических харак-
теристик материи. 4. Тысячная доля ки-
лограмма. 5. Соединение химическо-
го элемента с кислородом. 6. Парусный 
военный корабль. 8. Химический эле-
мент, металл. 9. Отечественный исто-
рик, автор «Истории России с древней-
ших времен». 15. Разновидность русской 
гармоники. 18. В грамматике некото-
рых языков при существительном - по-
казатель определенности, рода, чис-
ла. 19. Единица кинетической вязкости. 
20. Учитель красноречия у древних 
греков и римлян. 23. Математическая 
незамкнутая кривая. 26. Основная, 
значимая часть слова. 28. Амплуа ак-
тера. 29. Французский философ, автор 
«Экономии желания» (1974 г.) 32. Учеб-
ное занятие в вузе. 33. Длина и высота 
бумажного листа. 34. Способ передачи 
сообщений посредством электромаг-
нитных волн. 35. Ревностный привер-
женец какого-либо учения, идеи.

КРОССВОРД

Великий писатель, 
трудившийся в нашем 
крае уездным доктором и 
создавший именно здесь 
наиболее яркие свои 
произведения, оставил 
потомкам изумительные 
афоризмы. Читайте и 
удивляйтесь – как точно, 
просто и прекрасно!

Без труда не может быть чи-
стой и радостной жизни.

Берегись изысканного языка. Язык дол-
жен быть прост и изящен.

В человеке должно быть всё прекрасно: 
и лицо, и одежда, и душа, и мысли.

Во все времена богатство языка и ора-
торское искусство шли рядом.

Водка белая, но красит нос и чернит 
репутацию.

Всё знают и всё понимают только дура-
ки и шарлатаны.

Говорят: в конце концов правда восто-
ржествует; но это неправда.

Грязная муха может опачкать всю стену, 
а маленький грязненький поступочек мо-
жет испортить всё дело.

Давая волю фантазии, придержи руку.
Если боитесь одиночества, то не 

женитесь.
Если в первом акте на сцене висит ружьё, 

то в последнем оно должно выстрелить.
Если жена тебе изменила, то радуйся, 

что она изменила тебе, а не отечеству.
Если хочешь, чтобы у тебя было мало 

времени, ничего не делай.

Ехать с женой в Париж всё равно, 
что ехать в Тулу со своим самоваром.

Если против какой-нибудь болез-
ни предлагается очень много средств, 
то значит болезнь неизлечима.

Женщины без мужского общества 
блекнут, а мужчины без женского 
глупеют.

Когда у актёра есть деньги, то он 
шлёт не письма, а телеграммы.

Когда я перестал пить чай с кала-
чом, то говорю: аппетита нет! Когда 

же перестал читать стихи или романы, то 
говорю: не то, не то!

Краткость – сестра таланта.
Кто выше всех ставит покой своих близ-

ких, тот должен совершенно отказаться от 
идейной жизни.

Кто не может взять лаской, тот не может 
взять строгостью.

Ложь – тот же алкоголизм. Лгуны лгут 
и умирая.

Льстят тем, кого боятся.
Надо быть ясным умственно, чистым 

нравственно и опрятным физически.
Нам нужно только то, что нам нужно.
Настоящий мужчина состоит из мужа и 

чина.
Равнодушие – это паралич души, пре-

ждевременная смерть.
Сделать из мрамора лицо – это зна-

чит удалить из этого куска то, что не есть 
лицо.

Что непонятно, то и чудо.
Составитель В. МОСАЛЁВ, 

член краеведческого общества 
«Наследие»

НАСЛЕДИЕ

Афоризмы  Чехова

КОНКУРС

ВНИМАНИЕ:  ПОБЕДИТЕЛИ ПОЛУЧАТ НАГРАДЫ!

Мы напоминаем читателям «ИВ», что в рамках мероприятий, посвященных пред-
стоящему празднованию 150–летия со дня рождения А.П. Чехова, краеведческое обще-
ство «Наследие» и газета «Истринские вести» проводит фотоконкурс «Чеховские уголки  
Истринского края».

Приглашаем жителей нашего района  – почитателей творчества великого писателя - за-
печатлеть в фотографии ландшафты и достопримечательности Истринского края, связан-
ные с  жизнью и творчеством А.П. Чехова. 

Предусмотрены премии по  двум номинациям, а также поощрительные призы. Лучшие 
работы участников фотоконкурса  будут представлены на  выставке в Истринском  Доме  
культуры. Открытие  выставки – в день юбилея А.П. Чехова,  29 января 2010 года. 

В редакцию газеты «Истринские вести» 

СРОЧНО ТРЕБУЕТСЯ 
БУХГАЛТЕР

Требования: знание 1С Бюджет 

(зарплата, бухгалтерия), работа с НДС.

Тел. 4-65-88

Рисовать - это просто!
Изостудия «ОЗАРЕНИЕ» объявляет приём      

детей от 4 до 12 лет. 
Справки по телефону: 5-06-38, 8-909-638-29-58
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